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Накануне, ,как уже сообщалось, состоял
ся пленум обкома КПСС, обсудивший 
ект отчетного доклада обкома партии. С 
большой заинтересованностью и ответствен
ностью с этим отчетным и программным 
для областной парторганизации догсументом 
зна;комились члены и кандидаты в члены 
обкома, члены ревизионной комиссии. Бо
лее 150 товарищей внесли свои дополнения 
и изменения в доклад, которые учитывают
ся в его окончательной редакции.

Вчера о Томск прибыло большинство де
легатов конференции. Сегодня они уже 
включились в работу. Состоятся посещения 
делегациями важнейших объектов — обла
стной клинической больницы, выставки

4Ускорение-90», второй очереди свиноком
плекса и других, дающих наглядное пред
ставление об основных направлениях уси
лий областной партийной организации, фор
мах и методах партийно-политической рабо
ты, ее перестройке.

Каждая делегация из городов и районов 
области сегодня встретится с коммуниста- 
ми, трудовыми коллективами промышлен
ных предприятий, учреждений науки в об
ластном центре. Вечером для делегатов бу
дет дан концерт, к it *

Вчера состоялось третье заседание ра
бочей группы по формированию предложе
ний в состав обкома КПСС и ревизион- 
1ной комиссии.

ЭКОНОМИЧЕСКИЙ ОБЗОР

Т о р м о ж е н и е
О х о з р а с ч е т е ,  а р е н д е  и  « с н е ж н о м  к о м е »  Д о л г о в

Если судить по отчетам, то экономическая реформа в 
области вроде бы идет неплохо, а если по конечным резуль
татам!

Вопрос был простым;
— Действует ли у вас в бригадах хозяй

ственный расчет и каковы его результаты?
— Хозрасчет в бригадах? Можно ока

зать, его нет, — ответила начальник цеха 
jsTo 5 объединения «Сибэлектромотор» Н. А. 
Кононенко.* .Потом подумала и добавила.— 
Е1сть некоторые элементы.

- -  Какие? -
— Доводам бригадам задание по выпуску 

•продукции в штуках, в номенклатуре, по 
производительности труда, зарплату...

Хотелось заметить примерно так: «Ну уж 
это самые .элементарные вещи. Если бы 
этих цифр, бригада не знала, как бы она 
работала? Вслепую, что ли?*.

К сожалению, еще немало рабочих се
годня думают; «Как бы больше получить 
зарплаты и социальных благ, пусть даже 
сделанная работа этого не стоит. Все, мол, 
зависит от начальства. «Хорошее* началь
ство всегда пойдет навстречу*. Это филосо
фия не расчетливого хозяина, а наемного 
работника. И к этому людей приучили.

Как-то в редакцию пришел возмущенный 
.заливщик с завода «Элект1роцентролит* 
объединения «Сибэлектромотор*. Смысл 
его претензий бЫл в следующем: «Как толь
ко люди (он имел в виду своих товарищей 
по цеху) начали хорошо зарабатывать (ме
сячные uapaiCtoTKH превысили 500 рублей), 
так начальство начало повышать нормы и 
снижать расценки! Разве это перестройка!*.

Первопричина же была гораздо глубже. 
Дело в том, что из-за устаревшей техноло
гии, изношенного оборудования, которое 
постоянно выход':мо .из строя, завод не вы
полнял план, задолжал продукцию потре
бителям, что, в свою очередь, нарушило его 
финансовое состояние. Завод не мог пла- 
тнть разного рода надбавки к зарплате, И 
люди стали уходить в другие цехи и даже 
•на другие предприятия. Как сдержать этот 
процесс? Администрация понимала, что по
том,найти квалифицированные кадры будет 
очень трудно. Предпринимались срочные 
.меры для пересмотра организации труда, 
реконструкции оборудования, но требова
лось некоторое время для преодоления 
трудностей, Однако многие не захотели 
ждать,

И вот тут был сделан шаг, который по
зднее привел к недовольству, Чтобы как- 
то гарантировать приличные заработки, на 
заводе пошли на то, что на многие виды 
продукции применили высокие расценки. 
Отток прекратил'ся. Ремонт оборудования 
вскоре закончили, и завод начал набирать 
ритм, И тогда-то поднятые расценки начали 
действовать особенно активно, ЗарЯ'ботки 
рабочих начали стремительно расти, и ад
министрации ничего другого не оставалось, 
как снова пересмотреть их. Это было вос
принято теперь как ущемление прав рабо
чего человека.

Конечно, в таких условиях внедрять хоз-  ̂
расчет трудно. Он встречает сопротивле
ние уже на уровне бригады, а до каждого 
рабочего места его можно дов«:ти только 
при условии изменения сЗ'Мих производст- 
•ве'нных Отношений в коллективе, то есть 
превратить наемного работника в хозяина.

Вот что произошло в объединении «То,м- 
окий нефтехр;мический комбинат», когда 
цех товаров народного потребления пере
дали в аренду сшданноиу на базе бывшего 
коллектива косгае^тиву «Авангард». Рас
сказывает главный бухгалтер кооператива 
Ирина Федоровна Якимова:

— В новых зкономичеоких условиях пла
нирование «отталкивается» от норматива 
фонда заработной платы на 1 рубль товар
ной прс^кцяи. Раньше фонд зарплаты 
«спускался сверху», ив министерства. Если 
его не хватало и допускали перерасход, 
снова ехали в Москву и вьшрашивали или 
«выбивали» дотацию. Теперь фонд форми
руется в зависимости от выпущенной про
дукции.

А кооператив? Он сам устанавливает се
бе процент образовайия фонда, так как сам 
распоряжается средствами без всяких ин
струкций. Основа кооператива — 100-про- 
■центный хозрасчет. Выгоден ли такой кол
лектив объединению «Томский нефтехими
ческий комбинат»? Судите сами. ТНХК пол
ностью снял со своих плеч заботу о далеко 
не простом цехе товаров народного потреб
ления. При этом еще получает 1 миллион 
рублей аренд'ной платы, из которой 640 
ТЫСЯЧ! рублей чистой прибыли! Повторяю, 
без всяких забот.

— Неоценимую выгоду получил и коопе
ратив, — продолжила Ирина Федоровна.— 
•Мы самостоятельны! Это, в свою очередь, 
выгодно потребителям: за 4 месяца мы уве
личили производство в два ipaaa, освоили 
1 2  видов .новых язяелий, чего бывший цех 
не мог сделать за два года! Мы напрямую 
связаны с потребителями, с торговлей, и 
можем гибко реагировать'на запросы рын-
КЕ

При арендной оенем преизаодетав хоэяйет- 
ванный раечот ндат снизу вверх —  до самых 
ноначных разультатоа. Строжайшая знономия 
сырья? Да, зто само собой разумающовся, тан 
иаи на привбротвннв его тратится «личная» 
копайнв каждого. Иеключоны и потери от бра
ка. Строжайший нонтроль уетанавливаатея на 
всякого рода накладные расходы. Сущастао- 
ванив кооператива нвмыелимо баз тонкого и 
вевсторонного расчвта хозяина. «Авангард» к 
тому жв .ебразоаан на арендной основа.

При старых формах организации производ
ства хозрасчат приходится «насаждать» свер
ху. При этом он аачастую аетрочаат сопротиа- 
ленив самих рабочих, так как хозрасчат нвевт 
нм лишние хлопоты.

— Сколько экономистов, столько и ви
дов хозрасчета, — говорит начальник ПЭО 
манометрового завода Н. Ф. Петиненко. —
У нас и раньше всегда была прибыль. У 
завода хорошие взаимоотношения с М'ини- 
стерст.во.м — мы никогда его не подведем 
по большому счету. И поэтому при перехо
де с 1 января 1988 года на новые условия 
хозяйствования получили от министерства 
такие нормативы, которые позволяют нам и 
сейчас чувствовать себя уверенно.

И это деййтвительно так: у манометро- ! 
вого завода нет долгов ни банку, ни постав- | 
щикам, у него .все в порядке с собственны
ми оборотными средствами, достаточно по
лучено прибыли с начала года.

Все это обеспечил 'хозрасчет? Me совсем.
— Если .простои происходят по вине 

смежников, — говорит начальник сбороч
ного цеха № 5 Т. В. Бахмач, — оформл.ч- 
ем хозрасчетные претензии. Они рассмат
риваются на комиссий, которую возглавляет 
начальник ПЭО Н. Ф; Петиненко. Если пре
тензии обоснованы, смежники возмещают 
потерянцую .нами сумму, то есть с них 
просто снимают деньги.

Эго так. Но в дальнейшей беседе с на
чальником цеха выясняется, что их фонд 
заработной платы не зависит, например, от 
.конечных результатов. То есть выполнен 
план или нет —. фонд остается одинаковым,

По просьбе автора заведующий кафедрой 
ЭКОИОМИ5Ш промышленности н организации 
'лроизводства Томского .политехнического 
института В, А. Камышников так проком
ментировал этот, факт:

— Конечно, завод вправе сам решать, как 
ему поступать с внутрихозяйственным рас
четом, И все-таки постоянный фонд зар
платы цеха, не зависящий от конечных ре
зультатов, от того, выполнил коллектив 
свой план или нет, выглядит все-таки не
логично.

Наша газатв ужа рассказывала о том на- 
пряженном финансовом положении, в котором 
оказался с начала года машиностроительный 
комплакс Томска, В наго входят девять про
мышленных предприятий. На грани банкрот. --------------------- ---------------------------------

♦  Вклад томи
чей в фонд помо
щи . Армении , на 
вчерашний день 
составил 1.430 тыс. 
рублей.

ф Кроме того, в 
отделения связи 
области поступило 
от населения де
нежных переводов 
на- общую сумму 
63.600 рублей и 807 
посылок.
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Поздно ночью, в Т0 .МС7\>М 

аэро!Юрту шла погрутка йг..-- 
очередного рейса на Ереван. 
М'ощный «Ил» принял"^ чн 
борт тридцать тонн томичи 
отправляли в по'|рада:чпис 
от землетрясения' районы 
Армении такие нужные там 
сейчас отбойные молотки, 
электроточила, а также боч- 
■ки с клюквой, брусникой, 
медом, другие продукты пи
тания, одежду.

НА СНИМКАХ: идет по
грузка ч «Ил-76»; такую кар- 
tatty MOJKiitV было увидеть в 
чти'дни не тр чько .в Киро.в- 
t'KOM райкоме ВЛКСМ, но и 
а любом другом, Сотни лю
дей откликнулись ita беду ар- 
,М)1нокого народа, очень ча
сто приходили дети и, как 
видно на сни.м1ке, приносили, 
кроме теплых вещей, игруш- 
ки. Каждый помогает как 
мюжет.

Фото А. Паутова,

мышленных предприятий, на грани еаннрот- ^
Б о л ь ю  о т о з в а л а с ь  б е д а

у  этого комплекса общая задолженность по и г  •
кредитам и неплатежам поставщикам превыси
ла 31 миллион рублей, сверхнормативные за
пасы товаро-материальных ценностей состав
ляют около 49 миллионов (I), прибыли этим 
комплексом недополучено с .начала года боль
ше шести миллионов рублей. Какой уж хоз
расчет!

' Сейчас не надо слншком-то думать об 
ЭКОНОМИИ сырья, о бережном и эффектив
ном использовании оборудования. Зачем? 
Оно «казенное». Рабочего вполне удов
летворяет, что это оборудование позволя
ет ему выполнять и перевыполнять нормы, 
дает возможность получать и зарплату, и 
премиальные надбавки. 'И все. Зачем ему 
хозяйский расчет? Он же наемный работ
ник! Пришел, отстоял смену и с глаз до
лой, из сердца вон. Вот почему на заво
дах хозрасчет доходит лишь до взаимоот
ношений цехов и то зачастую — в иска
женном виде.

За 11 месяцев с начала года 6 8  промыш
ленных предприятий не выполнили договор
ные обязательства, а всего недопоставлено 
продукции на 48,5 миллиона рублей. В рай
онах области .планы догово,рных обяза- 
тешьств выполнили только предприятия 
г. Отрежевого и Кожевниковского района. 
А что с ггова.рам'И народного потребления? 
Их произведено на 103 процента к плану. 
Однако многие продолжают считать это для, 
себя второстепенным делом. У объединения 
«Сибкабель» выпуск товаров народного по
требления вдвое ниже отраслевого уровня, 
на «Сибэлектромоторе» — в четыре раза, 
в объединении «Контур»—-в шесть, а на 
ГПЗ-5~в... 13 раз! За 11 месяцев 36 про
центов предприятий не1вьшолнили задание 
по производству товаров народного потреб
ления и недодали их более чем на 24 мил
лиона рублей. Из важнейших видов про
дукции не выполнен госзаказ по производ
ству резиновой и .кожаной обуви, верхнему 
трикотажу, магнитофонам, мебели и лыжам.

Вывод один — процесс освоения хозяй
ственного расчета на промышленных пред
приятиях города встретил сильное тормо
жение,

— Никто этот вопрос не анализирует и 
не аккумулирует, — сказал второй секре
тарь Томского горкома партии А. П. Жу
ков,—-Где и как он идет—никто не ска
жет, потому что есть лишь общие сведения.

На XXX городской партийной конферен
ции приводились такие ц#|ры : предприятия, 
перешедшие ва новые условия хозяйствова
ния, производят 85 процентов продукции от 
общего объема, столько же делают строи
тели, а на транспорте, в службе быта — 
все 1 0 0  процентов.

Но, чтобы направлять процесс, нужны не 
цифры, а глубокий анализ, полное владе
ние ситуацией. На конференции вьюказыва- 
лось предложение создать при горкоме пар
тии совет по экономике, надо думать, серь
езно возьмется за проблему недавно обра
зованная в горкоме комиссия по вопросам 
социально-экономического развития.

п. колотовкин.

Спортивный зал Колпа- 
шевского городского Дома 
культуры. Сюда в субботу 
и' воскресенье, с раннего ут
ра и до позднего вечера, 
шли люди, те, в ком жгу
чей болью отозвалась беда 
армянско.го народа. Движи
мые чувством сострадания 
и желанием хоть чем-ни
будь помочь, они несли для 
отправки пострадавшим те.п- 
лую одежду, обувь, деньги.

500 рублей перечислил 
своим соотечественникам 
работник Колпашевского 
речного порта Вараздат 
Александрович Рамазян, по 
сто рублей отправили рабо
чий машинно-мелиоративной 
станции объединения
«Томскрыбпром» Леонид 
Александрович Драконов.

директор школы-интерната 
Тамара Филипповна Мыско- 
ва и работник кооператива 
«Надежда» Михаил Ханович 
Агакк1шев. По 30, 60 к 75 
копеек принесли дети; Костя 
Старце.в, Андрюша Фатеев 
и Сережа Шишкин. 12 се- 
мей-колпашевцев хотят усы
новить детей, потерявших ро
дителей. Пятнадцать ребяти
шек готовы принять в СВО.Ю 
семью воспитанники школы- 
интерната. Более десяти че
ловек из разных предприя
тий и организаций выразили 
желание выехать в район
бедствия для восстановле
ния порушенного стихией.

С. ПАРЕШИН, 
второй секретарь Кол
пашевского горкома 

ВЛКСМ.

э н е р г е т и к о в
Болью в наших сешцах 

отозвалась трагедия в Арме
нии. Не нашлось равнодуш
ных к беде братского наро
да, Единодушно решили и 
перечислили в фонд помощи 
пострадавшим однодневный 
заработок в размере 32 ты
сяч рублей. Готовы к от
правке в Армению компле1к- 
ты спецодежды, обуви и по
стельного белья. Сформиро
ван отряд, предназначенный 
для ликвидации последст
вий землетрясения. Готов 
.п.ринять пострадавших людей 
и томский профилакторий 
«Энергетик».

А, ТАРАВАНОВСКИИ, 
начальник службы эксп
луатации и ремонта п/о 
по энергетике и электри
фикации Томской обла

сти.

Н а  м и т и н г е  
в  у ч и л и щ е

в  техническом училище 
электролампового завода
прошел митинг. Завуч по 
учебно - производственной 
работе М. С. Таскин расска
зал о бе.де, что постигла зем
лю Армении. Сказал он и о 
том, что педагогический кол
лектив училища 17 ре

шил перечислить на счет 
№ 700412 Жилсоцбанка 
дневной заработок каждого 
мастера, воспитателя, пре
подавателя. Учащаяся груп
пы чертежников - конструк
торов Оля Струкова предло
жила всем поддержать ини
циативу и сделать отчисле-, 
ния из своих сти'пендий.

В. КРАВЦОВ.

С п е л е о л о г и  
с п е ш а т  

н а  п о м о щ ь
Ф

Томские клубы спелеоло
гов известны далеко за пре
делами области. Они не раз 
участвовали в сложных экс
педициях.

Ек:тественно, что ребята— 
а большинство спелеологов 
студенты — горят желаии- 
ем помочь нашим братьям; 
.пострадавшим от землетря
сения в Закавказье; ведь 
они умеют действовать под 
землей, в завалах и узких 
ходах. На собранные самими 
ребятами деньги первая 
группа томских спелеологов 
во главе со ' студентом 
ТИАСУРа Д, А. Дагаевым 
13 декабря уже вылетела в 
Ереван. Вылетает и вторая 
группа.

Связь ребята намерены 
держать через любителей- 
коротковолновиков.: Коротко
волновик — студент 
ТИАСУРа В. Турников — 
также вылетел в Армению.

В. ШАБАНОВ.

Встреча
в обкоме КПСС 
и облисполкоме

20 декаб|ря в Москве 
отк.роется Всесоюзный 
съезд работников народ- 
,ного образования. В нем 
примет участие делега
ция,- представляющая ра
ботников народного обра
зования Томской области. 
В ее составе — работни
ки щкол, профессиональ
но-технических училищ, 
техникумов и вузов и 
другие товарищи,

Вчера в обкоме КПСС 
■и облисполкоме состоя
лась встреча с делегаци
ей. на которой выступили 
3. Г. Барашева — началь
ник областного , управле
ния народного образова
ния, В. 3. Ямпольский — 
директор кибернетическо
го центра, В. Р. Илларио
нова — .учитель школы 
МЬ 2 г. Томска, В. М. Ше
стаков — заведующий 
Первомайским отделом 
народного образования, 
М. Г, Николаев — рек
тор ТГПИ, Ю. К. Рыжи
ков — директор Стеша- 
новокой средней школы 
и другие члены делега
ции,

На встрече высту'пил 
секретарь обкома КПСС 
Н. П. Кириллов. Во 
встрече приняли уча
стие член бюро обкома 
КПСС Н, Г. Нестеренко, 
кавдидаты в члены бюро 
обкома партии С. Д. Кув- 
нецов, Н, С, Сперанская, 
первый заместитель пред
седателя облисполкома
A. П, Габрусеико, зав. 
отделом обкома КПСС
B. И, Подкатов.

Котельную —  
на газ!

Коммуна!льная котель
ная в селе Кривошеине 
раньше отапливалась уг
лем. А ведь мимо рай
центра давно проходят 
магистральный газопро
вод...

Силами управления по 
эксплуатации газового хо
зяйства и субпс|дрядных 
организаций в новой ко
тельной уже смо.нтирова- 
ны котел и все техноло
гическое оборудование., 
Сделаны подводка от га- 
зопрово.да и внутрипосел- 
ковые Л1инии.

Пока тепло будет по
даваться в гостиницу и 
ряд жилых домов. В пер
спективе в новой котель
ной вступят в .действие 
еще два котла.

Р. ГЕОРГИЕВ.

В лесном цехе области

З А В Е Р Е Н Н Ы Й  С Т А Р Т
ВЗЯЛ северный лесопункт. А помогла в этом своевременйая подготовка к зиме

Одним из первых в объединении «Томлеспром» начал 
зимнюю вывозку хлыстов Белояровский лесопункт Тогур- 
ского лесопромышленного комбината. За три недели с 
ближних делян доставлено и сдано в сплав более 3.000 
кубометров древесины.

В тот день, когда Михаил Басаргин повез в Новоселов- 
ский лыжный цех первую «порцию» березы, корреспон
дент с начальником лесопункта М. А. БАХИЛИНЫМ си
дели в теплом поселковом ЦОПРе и обсуждали это собы
тие. Ничего необычного в этом Михаил Александрович не 
находил: не впервые, дескать, здесь ранний старт зимней 
страды. Хотя как следует не промерзли еще вязкие север
ные болотя. Но известно и другое; на некоторых лесопунк
тах «Томлеспрома» отнюдь не о вывозке дума в послед
ние недели года. Лесозаготовители торопятся завер
шить подготовку к зиме: кто второпях латает дыры на 
крышах, кто бросает силы на достройку лесных гаражей... 
Слышав об этом, Ввднлин удивляется; «Как можно в 
горячке готовиться к зиме?».

— Мы начинаем эту рабо
ту всегда заранее, — нето
ропливо продолжает Михаил 
Александрович, — а заиои- 
чить стараем.ця до «белых 
•мух*. По весне набираем вре^ 
•меииую бригаду из своих ра
бочих, :которая занимается 
ремонтом жилья. Нынче, «а- 
пример, вместо четьирех 
«двухкввртирников* отремон
тировали пять. На студ0н.че- 
№.ие отряды в этом деле

обычно не рассчитьшаем; им 
нуясны солидные объемы, у 
нас же тут штучная, так ска
зать, работа. Раз в два пода 
промываем также вою систе- 
Miy отопления. С тех пор, как 
1В прошлом году поменяли 
котлы а котельной, проблем 
с теплоонабжеиием стало по
меньше. Для нас это важно. 
'К одной котельной «подцеп
лены» у нас и детский сад, и 
школа, и клуб. Здесь, в

ЦОПРе, где утром перед отъ
ездом в лесосеку собирается 
бригада С. Н. Лесникова, то
же не печное отопление. Дро
вами уже располагаем. К по
лутора тысячам сухого швыр
ка будем добавл'ять зимой об- 
резанные вершинки со спла
ва: чего добру пропадать?

'Конечно, своевременная 
подготовка к зиме 'Руки нам 
развязывает, что там гово
рить. Представляю, как вме
сто ремонта тракторов после, 
вахтового сезона (в запас по
ложено 58 тысяч кубомет
ров, а не 45 запланирован
ных тысяч) пришлось бы от
влекать людей на замену по
лов в детском саду или «а 
ремонт школы... Ничего доб
рого в .результате не полу
чилось бы. Сейчас шесть 
тракторов и четыре из семи 
лесовозов -■ на ходу. Ма
шин пока хватит, остальные 
введем по мере увеличения 
вывозки. Кстати, и проверим 
«МАЗы» получше. Да, с зап
частями проблемы выплыва
ют, как и в других леспром
хозах, но решать их стара
емся без нытья; никто запча

сти не выложит на блюдечко 
с голубой каймой, надо их 
накап,пивать, беречь, выхо
дить из трудного положения 
подручными средствами.

Между прочим, в новых 
условиях, а наш лесопункт 
первым на Тогурском: ЛПК 
перешел на полный хозрас
чет, нахватать техники и дер
жать ее потом в простое — 
не по-хозяйски. Незачем лю
дей вводить в заблуждение 
мнимым рбилием механизмов. 
'Ведь весь их парк должен 
о ткаты вать  своа, перекры
вать амортизационные от
числения. Недаром мы при
меряв,мся в эти дни к чеко
вой системе взаиморасчетов 
между бригадами и <%!хгалте- 
рией. Точно, за каждую зап
часть, за израсходованную 
шлярку, за технические ус
луги коллектив должен за
платить,.. Развернем чеко
вую систему — это, я ду
маю, подлинный, практиче-. 
скнй хозрасчет — иьшешней 
зимой. А что? Время удоб
ное, работы хоть отбавляй. 
Откладывать себе дор(»ке, 
по ооаременным-то меркам.

То, что вовремя законче
ны на лесопункте все серьез
ные предзимние дела, укре
пило рабочее настроение на
ших комплексных бригад, к 
финищу года они , идут уве- 
•ренно. Транспортники ' под 
руководством А. Ю. Сопыря- 
ева, к примеру, не просто в 
графике годовых обяза
тельств, а значительно опе
режают его. Не ударили ли- 
ЦО.М в грязь и механизаторы 
на трелевке. Госзаказ в ПО 
тьюяч кубометров близок к 
выполнению.

Добрый настрой, замечу, и 
оттого, что лесозаготовители 
четко видят фронт зимних 
работ. Промят и доводится 

цужных параметров соро
какилометровый зимник, - На 
отдаленной лесосеке подго
товлен гараж с пунктом тех
обслуживания и передвижной 
электростанцией в нем. Есть 

-запас хлыстов, есть техника. 
Разве что конфликты со 
сплавщиками еще мешают. 
Нетокая оплавконтора норо
вит принять наш лес катего
рией ниже, заплатить, само 
ообой, меньше. .Но это ■— 
деловые моменты процесса, 
в который белояровские ле- 
со,заготовители уже вошли.
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КОНФЕРЕНЦИИ

■д е л е г а т ы  о б л а с т н о й  к о н ф е р е н ц и и

природы 
почти не стало

с  большим анимаяи.ем 
■прочитал тезисы отчетного 
доклада обкома КПСС XXI 
областной партийной конфе
ренции. Меня, ветерана, ра
дует, что революционная пе
рестройка широним фрон
том входит во все сфоры 
экономического и социально
го развития Томской обла
сти, Одновременно глубоко 
огорчают наши недостатки, 
недоделки, нерешенные
проблемы. Тезисы обнаде
живают, что задачи, стоя
щие перед областной пар
тийной организацией, б)удут 
решены при активном уча
стии всех коммунистов, всех 
трудящихся области.

Теперь — конкретно. На 
той же странице, что и те
зисы, под крупным заголов
ком «Маяки лесовозных 
храсс» опубликованы три за
метки о работе транспортни
ков Сайгинского,, Асланов- 
ского и Чаинского леспром
хозов. (Выглядят ш и как 
радостное «ура!» в честь 
досрочной вывозки более 300 
тысяч кубометров древеси
ны. Пусть простяц меня ле- 
созаготсвители, не им в уп
рек эти строки. Государст
венный план — закон, да и 
•живут эти коллективы лишь 
на те средства, что зараба
тывают на лесозаготовках. 
Но если вдуматься в циф
ры, то невольно вспомнишь 
об охране природы. 300 .ты
сяч кубометров древесины 
берут только три леспромхо
за. А сколько их в области 
всего? Кроме них, лес бес
пощадно истребляют мелио
раторы, геологи, нефтяники, 
строители нефтепроводов, га
зопроводов, шоссейных до
рог,

Меня могут |упрекн|уть в 
невежестве. Дескать, лес ну
жен народному хозяйству, 
людям. Все 0 ТО верно. Од
нако я вижу, как в течение 
дня десятки самосвалов уво
зят с ка|Рандашного произ
водства отходы. Слышал, 
что всего 18—19 процентов 
кедровой древесины идет на 
изготовление карандашной 
дощечки да несколько про
центов—на изготовление то
варов народного потребле
ния. А все остальное — в 
отходы! |Копда-то у нас в мо
де были так называемые 
цанговые карандаши. Так 
нельзя ли вернуться к их 
производству, не губить на
ше богатство — кедр? Не 
пора ли полностью перейти 
к изготовлению железобе
тонных шпал, в шахтах за
менить деревянный крепеж 
на железобетонный и так да
лее?

А сколько древесных от
ходов пропадает в лесу, не
ужели все это йелкзя пу-

■НОВОСТИ-

Кадры
д л я

предприятий
готовят в СПТУ-21, в 
колпашевском ОПТУ-29. 
Здесь рабочие без отры
ва от производства повы
шают свою квалифика
цию, 'Могут освоить смеж
ную профессию. Это вы
годно и предприятию <оно 
не теряет свои кадры на 
время учебы), и учили
щу (не на последнем ме
сте материальная заин- 
те.ресованность).

Сейчас и во многих 
других училищах пощли 
■по этому пути. Например, 
СПТУ-33 открыло вечер
нее отделение для рабо
чих предприятий — здесь, 
будут готовить электрога
зосварщиков. Профтех
училища видят в этом 
■реальный резерв дости
жения финансовой само
стоятельности. СПТУ-21 
первым в республике пе
решло на частичный хоз
расчет.

Музыка в душе
Учить пониманию гар

монии звуков необходимо 
с малых лет. .Работники 
.музыкальных школ горо
да решили соедишться с 
управлением народного 
образования в одну си
стему. Как знать, может 
быть, действительно му
зыку будут чувствовать 
не только «шбранные» 
в школьные хоры и 
кружки мальчики и де
вочки, но и каждый ре
бенок, даже тот, «кому 
наступил на ухо мед
ведь»?

Учить
на педагога

На каждом факульте
те пединститута  ̂ появи
лись специалисп!!, кото
рых прежде не было. 
Это преподаватели, обу
чающие студентов рабо

те с детьми во внеучеб- 
ное время.

Их задача — «выле
пить» из студентов не 
только учиггелей - пред
метников ((хотя и это, ко
нечно, важно), но в пер- 
■вую очередь воспитате
лей, 'умеющих понять; ре
бенка, его желания и воз
можности. и организо
вать свободное время 
школьников.

Готовится ТГПИ и к 
переходу на обучение пе
дагогических кадаов по 
заявкам управления 'на
родного образования. Это 
нео!бходимо для того, что
бы потребности в гучите- 
лях л к ^ г о  профиля удов
летворялись вю1В|ремя.

Р. СКРИПНИКОВА.

Юг с североАА 
подружились

с предложением заклю
чить договор о содруже
стве в Томский 'Универси
тет приехали проректор 
по надже Таджикского 
госунивероитета им. В. И. 
Ленина М. И,- Назаршо,- 
ев и представитель рес- 
публиканскогЬ Министер
ства народного образова
ния 1К. У. Ахмедов. В 
■проекте договора преду
смотрены совместное со
трудничество в области 
науки, хоздоговорных ис- 
следО'ваний, подготовки 
специалистов,, прсфсоюз- 
ной работы, обмен педа
гогическим опытом, сту
денческими отрядами, 
sHaKOMicrao с лучшими 
творческими коллектива
ми и общественными ор
ганизациями обоих вузов.

(После того, как этот 
документ бьы1 рассмотрен 
на встрече представите
лей администрации, пар
тийной и обществеиных 
организаций с гостями из 
Душанбе, его подписал 
■ректор ИГУ Ю. С. Ма- 
«.ушкин.

Т. ВЕСНИНА.

4»

стить в дело — «а дрова, 
изготовление древесноволок
нистых плит, других изде
лий.

Сколько отходов на лесо
промышленных комбинатах! 
До естественной почвы до
браться невозможно (я на 
ЛПК бывал и своими глаза
ми это видел). Сколько за- 
тублеикого леса гниет на дне 
бо-1ьших и малых рек!

Или вот еще. Как только 
начинается сезон, то из каких 
только 'Регионов страны не 
приезжают к нам «заготови
тели» кедрового ореха. Им 
побольше бы взять, а на со
хранность кедра наплевать. 
'Загота'вливают они орех 
даже варварскими спо
собами (тоже видел их 
«работу» лично). Почему бы 
не создавать заготовитель
ные бригады из местного на
селения. коТО'Рое дорожит 
этим чудом природы — кед
ром, А заготовленные орехи 
можно было бы, согласно до
говорам, продавать (или от
пускать) в другие регионы.

В нашей области, некогда 
богатой лесами, их становит
ся все меньше и меньше. К. 
тому же леса еще губят и 
пожары. В рез5’льтате исче
зают звери, птицы, мало 
стало грибов, ягод. Обмеле
ли или пересохли реки. Кста
ти, у нас сурово наказыва
ют рыбака - любителя за 
пойманн.ук> стерлядь (я .не 
■против этого), но не замеча
ют, как рыба тоннами гиб
нет от обмеления (рек, топ
ляков, различных промыш
ленных, .в том числе и ядо
витых, отходов. Но еще 
лее важно здо;ровье людей. 
Почвы же заражаются вся
кими нитратами, в атмосфе
ру выбрасываются сотни 
тонн ядовитых веществ из 
топок и выхлш'ных труб ав
томобилей. Человеку от все
го этого на 'Природу бы, по
дышать овежим 1Воадухо(м, 
набраться сил. Да где уж 
там, коли природы почти не 
стало.

'Вот почему очень хочет
ся, чтобы в отчетном докла
де и выступлениях делега
тов четко и ясно прозвучали 
бы вопросы экологии. Чтобы 
в постановлении областной 
партийной конфе|ренции на
шли отражение конкретные 
■предложения по этим вопро
сам. Чтобы новый состав об
кома КПСС внес соответст
вующие предложения в ЦК 
КПСС и прав1Ительст1ВО, Что
бы к охране окружающей 
среды были привлечены 
ученые, широкая общест
венность, все население на
шей области,

Е. СУВОРОВ,
ветеран во№ы н труда,
член КПСС с 1946 года.
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щить, что по вьтуоку гир
лянд завод план перевыпол
няет — они постоянно есть 
в «Тамских товарах».

Но не -всегда так было. 
Лампы МНИ — капризная 
продукция, долгое время де
ло не шло. Наладчики отка
зывались работать на линиях, 
их выпускающих. Кадро
вые проблемы осложнили 
и технические..., Пока за 
выпуск ламп для гирлянд не 
взялись Виктор Шейкия, 
Петр Гейснер, Михаил Ко
чегаров

На заводе Михаил пятна'Д- 
цать лет. Как он говорит, 
«приш-ел с подводной лод
ки». То есть после службы 
на Тихоокеанском флоте. 
Сейчас подрастают дочери— 
Лена и Наташа. Жена — 
инженер - строитель. Завод 
дал жилье. «Для себя» Ми
хаил занимается спортом: 
лыжами, многоборьем. А 
еще: «Мужчина должен быть 
мужчиной», — кивает он на 
гири, что тут же, недалеко 
от рабочего места.

В этом году М,ихаил Ко
чегаров .последовательно из
бирался делегатом и на рай
онную партконференцию, и 
на городскую. Теперь с ин
тересом ждет начала област
ной, в работе которой также 
примет. участие. Впечатле
ние от двух предыдущих кон
ференций?

ПЕРЕИЕНЫ ВСЕЛЯЮТ И1ДЕЖДУ
Михаил Леонидович Кочегаров; член КПСС с октября

,1976 года, бригадир сборочной линии 35-А цроизводствен- 

ного объединения «Снбэлектросвет», кавалер ордена 

«Знак Почета».

Свой орден, 'Кстати, Миха
ил получал в один день с 
Федором Полузктовичем Ни
китиным, человеком, у ко
торого ходил когда-то в уче
никах. Никитин получал свой 
■второй орден. И Никитин, и 
Кочегаров — известные на 
заводе люди. Нынче вот уче
ник обошел учителя; бригада 
Михаила Кочегарова одной 
из первых в объединении

выполнила план года; по 
подсчетам, «в подарок Деду 
Морозу». будет выпущено бо
лее 325 тысяч сверх.плано- 
вых электроламп. И пода
рок этот весьма к месту: 
35-А линия выпускает мини
атюрные лампочки к ЭЛ61КТРО- 
гирляядам. К тем, без кото
рых уже н праздник — не 
праздник. Приятно сооб-

Много нового. Хозяйст-. 
венника потеснили на трибу
не ученые, учителя, рабочие. 
Мн'ого критики; уже ясно 
всем, что административно- 
командный метод руководст
ва просто вреден сегодня. 
Пора под.нимать роль Сове
тов. Депутат должен быть 

'хозяином в том районе, где 
живут его избиратели, а не 
«ор'обивалой» — хватит ло
мать шапку перед хозяйст
венными руководителями.

Кочегаров знает, о чем 
говорит; он был депутатом. 
Сейчас избран ч.чеком Ни 
ровского райкома партии,

В. КРАВЦОВ.
Фото автора.

С а м о с т о я  т е л  ь н о с т ь  
н а  д е л е

в  составе делегации Верхнекетского района на обла

стную партийную конференцию приедет и -директор Сай- 

гнкского леспромхоза ^Иван Дементьевич Ионии. Наш кор

респондент И- 1Чуков связался с ним яо телефону н. по

просил поделиться; что заботит в яти дни делегата?

— Высокое доверие со 
стороны верхнекетских ком
мунистов ободряет, — 
сразу же подчеркнул Иван 
Дементьевич. — Конечно, я 
отдаю себе отчет, что за этим 
доверием — признание ав
торитета всего коллектива 
леспромхоза. Два года на
зад мы первыми в «Томлес- 
проме» примерились к кол
лективному подряду. Сегод
ня можно с уверенностью 
утверждать, что он прижил
ся. Выполнены уже многие 
из годовых технико-экономи
ческих показателей. К при
меру,' по вьюозке леса, тре
левке. По предварительным 
данным, удалось накопить и 
кое-какую прибыль. Устой
чивая работа предП|риятия 
■позволяет - нацеленно строить 
соцкультбыт. К ноябрьским 
праздникам открылся в Сай
ге новый магазин, за один
надцать месяцев сдано во
семь домов-даухквартирни- 
ков: план по вводу жилья 
перекрыт в полтора раза.

— Приятно сознавать, что 
хозяйственная реформа уже

начинает давать эффект. Мы, 
■во всяком случае, конкрет
ный результат видим. Одна
ко остановиться на первой 
модели хозрасчета означа
ет притормозить на полпути. 
Согласен, предприятие долж
но жить и работать за счет 
собственных накоплений. Ре
форму надо развивать не
медля, как оттиечается в те
зисах отчетного доклада об
кома партии XXI областной 
партконференции. И сейчас 
■наши экономисты прикиды
вают возможности для пе
рехода на вторую модель
хозрасчета, проще говоря, 
на самоокупаемость и само
финансирование. Свои-то 
проблемы мы решим: пред
стоит разъяснить людям 
сущность новых мер, подтя
нуть «тылы», ослаблен у 
нас, к сожалению, учет ра
бочего времени, запчастей, 
материалов, в подсобном хо
зяйстве, ремонтно - механи
ческих мастерских, гараже. 
Но есть вопросы, решение 
которых от нас не зависит. 
Они и вызывают наиболь
шую озабоченность.

■Полный хозрасчет будем 
внедрять с января-февраля,

. а сегодня нет ясностщ из
менятся ли и в какой сте
пени, если это произойдет, 
нормативы отчислений от 
прибыли. Знай мы, напри
мер, сколько денег за год 
следует перечислить в гос
бюджет и вйипестоящему ве
домству, рассчитать все мож
но было бы гораздо точнее и 
определеннее, возможно да
же выкроить немного средств 
в резервный фонд. Когда 
«ТомлеспрО'М» положит ко
нец неопределенности, вам 
никто не скажет... Это одно. 
И второе: почему мы обяза
ны наращивать «товзр» 
только за счет трелевки и 
вьКвозки? Вф(ь увеличивать 
их беспредельно нельзя. Дол
жен быть выход и на другие 
резервы, скажем, деревооб
работку. Увы, не пронять ни- 
как министе1ртких экономи
стов... ГЪсзаказ спускается 
опять на уровне годового 
плана. То есть, составляет 
не 80—85 процентов от по
следнего, 'а  все 100. Это не 
позволяет свободно действо
вать на рынке сбыта, самим 
искать потребителя и, соот
ветственно, оперировать до
говорными ценами.

Перекосы в экономике, 
безусловно, болезненны. .Но 
они еще и сдерживают ини
циативу. Подлинной самосто
ятельности, на деле — вот 
чего ждут хозяйственники. 
Нет-нет да и возвращаюсь к 
этой мысли накануне парт
конференции.

ЧЕЛОВЕКУ-ЧЕЛОВЕЧЕСКОЕ...
Антонина Дмитриевна Дарьенко — участница Сталин

градской битвы. |На фронт ушла семнадцатилетней, |а воз
вратилась в Томск после ранения и контузии в 19 лет. 
Затем (— комсомольская деятельность, учеба, работа в 
аппарате Стрежевского горкома КПСС, и более 20 лет 
она — секретарь партийных организаций в (артели имени 

8  (Марта, на трикотажной фабрике, в автотресте.
Сейчас ветеран войны, партии и труда А, Д. Дарьенко 

— член городского совета ветеранов. Коммунисты Том
ска ):гзбрали ее делегатом областной партийной конферен
ции.

В преддверии этого события А. Д. Дарьенко делится 
своими мыслями;

— Сегодня быть пар
тийным вожаком тоже не
просто, но значительно ин
тереснее, и пользы можно 
принести неизмеримо боль
ше. Ведь он уже не испол- 
1штель, от которого требова
лись умение провести -закры
тое партийное собрание по 
предложенной сверху по
вестке, бесконечные согласо
вания «инициатив» и «начи
наний», которые держали 
коммунистов на строго очер
ченной линии райкома.

То, что делают сейчас об- 
ластна1Я и городская партий
ные организации для удов
летворения первоочередных 
нужд томичей, нельзя не
одобрить. Каждому видны'ре
зультаты реконструкции пи
щевых предприятий, увели
чившиеся те'мпы строительст
ва жилья, новые <^рмы ор
ганизации труда и т, д.

Но кажется мне, что не
дооценивается еще работа с 
людьми. Не только в Том
ске, но и в области.

Скажите, о чем мечтает 
ныне вступающий в жизнь? 
Чаще, всего — о магнитофо
не, сверхмодной одеж'ке. о

мотоцикле и родительском 
автомобиле. (дорокалетние 
■кинулись зарабатьшать, день
ги, чтобы удовлетворить не
померно растущие запросы 
выросших деточек. В этом 
среднем по возрасту слое 
общества, справедливо ругая 
ошибки прошлого, забьшают, 
что сами уже .имеют от 15 и 
более лет трудового стажа, а 
значит, вполне ответственны 
эти молодые ветераны за 
горький период застоя.

Ну и в среде нашего по
коления всякие есть люди.

Я. как председатель Ле
нинского районного совета 
■ветеранов, могу привести 
много и светлых, и негатив
ных фактов. Большую воен- 
но - патриотическую работу 
с молодежью ведут у нас 
Н. В. Москвина, М. С. Ло
гинов, О. А. Белозерова и 
другие. Иные же избегают 
общественных забот. А есть 
и такие, которым мы не до
верили бы провести, допу
стим, урок мужества в шко
ле, потому что 'Потеряли они 
всякую скромность в погоне 
за льготами и дефицитом.

Видно, всю жизнь воспи
тывается человек. Сколько

ДИРЕКТОР, КОТОРОМУ ВЕРЯТ
Анатолий Александрович 

Каргапольцев, директор сов
хоза «Парбигский», не лю
бит праэдаой болтовни. В 
беседе с корреспондентом 
его ответы, как правило, от
рывисты, сухи, говорит 
только по делу, самую суть.

Пожалуй, таков он ивра- 
^ т е . Уже более трех лет 
минуло с той поры, когда 
возглавил секретарь партко
ма совхоза «Сибирь» одно из 
отдаленных хозяйств Бак- 
чарского района. Нечем было 
тогда похвастать парбигцам. 
Надои молока на корову в 
хозяйстве были средними, по 
бакчарским меркам, а сам

район занимал одну 
из последних строчек 
в областной сводке. Две 
фермы — Кедровокая и Мо- 
ховская — попали в описок 
самых отстающих в области; 
годовая продуктивность ко- 
ров здесь была ниже 2.000 
килограммов молока, ниже 
низшего предела. Слабая 
кормовая база, несмотря на 
закуп кормов в других хо
зяйствах, в конце зимовки 
неизбежно приводила к бес
кормице.

А сами окрестные дерев
ни рядом с Парби'гом? Они 
являли ссбой такое запусте- 
нение и бесхозность, что,

лет живет на свете, столько 
и воспитывать его приходит
ся. И не стоит, по-моему, вы- 
думьшать, каких-то особых 
форм и методов идеологиче
ской работы. -Нам, коМ'Муни- 
стам, важно просто помнить 
об этом, заниматься воспи
танием ежедневно, постоян
но. Любой же подъем эконо
мики, организация любого 
дела связаны с поворотом в 
в душе, сознании. А у нас и 
в первичных, и в райзюмах, и 
в горкомах КПСС все еще, 
на мой взгляд, отчитываются 
количеством разрабатывае
мых комплексных программ, 
ежемесячных политдней и 
так далее, когда оценивают 
уровень идеологической рабо
ты. Говорим: «менять под
ходы», отрываться от бумаг и 
«'Мероприятий». Однако же 
ориентируемся или на общую 
массу, или на «трудных» ро
дителей и подростков. А тем 
временем обычный, пока 
еще благополучный человек 
сам с собой остается. Плохо 
мы в нем пестуем граждан, 
сную ответственность, скром
ность, чувство хозяина — 
эти качества я бы постави
ла на первое место.

Теперь о том, как учимся 
демократии. Что есть ошиб
ки, огрехи — это понятно.' 
Но нет ли и попытки свести 
все к форме?... Уходила я с 
городской партконференции 
расстроенной. До сих пор 
думаю о таком факте; Ког
да в описок для голосования 
заносились фамилии буду
щих членов горкома, было 
немного отводов и критиче
ских замечаний. А тайное го
лосование принесло, нап'ри- 
мер, перюому секретарю бо
лее сотни голосов «против». 
Получается какая-то по,д- 
'польная демократия. Что за 
ней — зависть, недовольст
во, трусость? Как оценить 
такую разницу результатов 
сегодняшнего открытого и 
тайного голосования?

казалось, были безнадежно 
обречены на вымирание. Кед
ровка... Школы нет, клуб ды- 
шит на ладан, в магазине-— 
шаром покати. Одна только 
ферма. И каждый вторник 
сюда приезжали уполномо- 
чениые товарищи из райцент. 
ра и агитировали, агитиро
вали за большое молоко...

К счастью, Каргапольцев 
оказался не из таких агита
торов. Он стал агитировать 
делом. Красавица школа- 
восьмилетка 1 сентября от
крыла двери для кедровских 
ребятишек: просторные клас
сы, пионерская комната, 
спортзал. У матерей хоть 
теперь душа за своих чад 
спокойна: всегда на глазах, 
а не где-то в интернате. Ско
ро откроется новый Дом 
культуры.

Такие дела. И на ферме 
дело пошло на лад, когда 
люди почувствовали, что они 
не только трудовой ресурс, 
что они на самом деле люди 
со всем многообразием своих 
потребностей. Нынче Кед- 
ровская ферма по надою мо 
лока на корову догоняет об 
ласть, а ровхоз в целом, ви 
димо, даже чуть-чуть обой 
дет ее.

Каргапольцев принципиа
лен и честен. Говорит правду 
в глаза, какой бы она ни 
была нелестной, пусть даже 
для вышестоящего начальст- 
■ва.

Анатолий Александрович 
умеет ценить доверие, кото
рое ему оказывают люди. 
Помню, с какой неохотой 
продолжал он участие в 
конкурсе на должность 
председателя Бакчарского 
РАНО после второго тура, 
когда его вьвдвинул коллек
тив,

— Да как же я могу уехать 
из Парбига, когда там люди 
так верят в меня,—сетовал 
Каргапольцев.

И непо-ддельно обрадовал- ■ 
ся, когда не прошел в за- 
ключительный тур.

Д. ВИКТОРОВ.■* * *
НА СНИМКЕ: А. А. Кар- 

галольцев.
Фото Е. Лисицына.

Вакчарский район.

ЗИМА НА ФЕРМАХ Э К С Т Р У Д Е Р Ы  М О Л Ч А Т
Теперь уже редко встре

тишь специалиста, который 
бы не знал об исключитель
но важной пользе экстру- 
дерных установок. Замести
тель директора совхоза 
«Томский» О. В. Антонов об 
экструдерах отозвался так:

— Мы сейчас не пред
ставляем себе производство 
свинины без них. Экструди- 
рование значительно повы
шает санитарно-гигиеничес
кие качества кормов, унич
тожает грибковую микро
флору, корма после такой 
обработки минимум Шсяц 
сохраняют стерильность, 
резко снижается их расход, 
улучшается усвоение живот
ными кормосмесей, умень
шается заболеваемость ско
та. И тот, кто недооценива
ет эту технологию, теряет 
■много продукции.

В совхозе четыре экстру- 
дерные установки (с учетом 
резервных). За месяц Здесь 
производится в среднем око
ло 100 тонн прекрасных 
сбалансированных по белку 
и другим компонентам кор
мосмесей.

Однако так обстоят дела 
далеко не везде.

Директор совхоза «Крас-

Р Е Й Д  Н А Р О Д Н О Г О  К О Н Т Р О Л Я
ное знамя» В. Ф. Железнов, 
ссылаясь на большую заня
тость, откровенно признал
ся, что до экструди'рования 
кормов у него «просто ру
ки не доходят». Хотя отлич
но понимает руководитель 
острую необходимость . не
медленного запуска в рабо
ту установок. Ведь хозяйст
во на сегодняшний день по
лучает одни из самых низ
ких не только в Томском 
районе, но и в области, при
весы на выращивании мо
лодняка, по-прежнему боль
шим остается падеж. Специ
алисты же совхоза «Там- 
ский» утверждают, что 
только благодаря экструди- 
рованию кормов на комп
лексе удалось сократить па
деж не менее чем на 10 
процентов.

Одобряет на словах экс- 
трудерную переработку и 
главный зоотехник совхоза 
«Мазаловский»' Иван Андре
евич Смирнов, а вот на 
деле глава зоотехнической 
службы хозяйства пока- ма
ло чего добился. Хотя на 
него буквально наседают

■мазаловские арендаторы: 
когда заработает экструдер. 
Иван Андреевич пообещал, 
что вот-вот, максим1ум через 
неделю, концентрированные 
корма станут- экструдйро- 
вать.

Молчит экструдер в сов
хозе «Заря». Между тем ра
цион кормления телят по 
содержанию питательных ве
ществ весьма далек от сба
лансированного, заболева
емость молодняка непомер
но велика. Странной была 
реакция директора хозяй
ства Н. В. Круглыхина на 
справедливое замечание 
народных контролеров: дес
кать, , нам сейчас дана пол
ная самостоятельность, и 
указьгаать, чем кормить 
телят, не надо.

От дискредитировавших 
себя ко.мандных 'Методов 
уходить, безусловно, надо, 
но разве может самостоя
тельность предполагать са
мостийность и игнорирова
ние технологии кормопри- 
готовления? Видимо, насто
ящая самостоятельность 
предполагает и способность

строго оценивать собствен
ные дела. Конечно, немало 
успехов в работе новорож
дественских животноводов, 
но и неиспользованных 
возможностей еще доста
точно.

Ни один из четырех име
ющихся экструдеров не ра
ботал .в совхозе «■Корнилов
ский» в день нашего посе
щения этого хозяйства. Как 
объяснил заместитель ди
ректора В. П. Королев, это 
связано с неудовлетвори
тельным противопожарным 
состоянием складских поме
щений. Хотя он, как и дру
гие специалисты «■Корни
ловского», горячо вькказьг- 
вается за бесперебойну.ю ра
боту экструдеров, продук
ция которых давно и по до
стоинству оценена животно
водами.

Директор совхоза «Сиби
ряк» П. И. Зубов и главный 
зоотехник этого хозяйства 
А. А. Альков причиной без
действия экструдерной ус
тановки назвали «уход ма
ртиниста в отпуск». Органи

зовать же замену руководи
тель и специалист не посчи
тали нужным.

Вот такие картины с экс- 
трудированием увидели мы 
в Томском районе, который 
по праву является флагма
ном областного соревнова,- 
ния животноводов, где всег
да первыми перенимали но
вое и Передовое как в ор
ганизации труда на фермах, 
так и в технологии произ
водства молока. На сегод
няшний день в здешних 
совхозах сосредоточена поч
ти половина имеющихся в 
области экструдеров, и поч
ти третья часть из них без
действует. Где же здесь 
специалисты, технологи? По
чему так усердно игнориру
ют то, что уже доказало 
свою полезность и эффек
тивность?

Полнейшее равнодушие, 
иначе не назовешь, наблю
дается в организации экс- 
трудирования- кормов в хо
зяйствах Криаошеинского 
района. Из девяти экструде
ров в работу не запущен ни

один, в  совхозах Кожевни- 
ковского района из 13 ус
тановок пока работают лишь 
4. 'Кому-кому, а уж кожев- 

• никовцам стоит обратить 
самое серьезное внимание 
на технологию приготовле
ния кормов. В районе растет 
падеж скота, остается край
не неблагополучной зоо
ветеринарная обстановка, 
продолжаются вспышки ■ ин
фекционных заболеваний 
животных.

Во многих хозяйствах об
ласти есть корма низкого 
качества, с высокой токсич
ностью, перед скармливани
ем скоту их обязательно на
до переработать и обогатить 
и1итат|ельными веществами. 
Ссылки на трудности орга
низации экструдирования, 
как правило, никакой поч
вы под собой не имеют. 
Кто хочет делать—тот де
лает, кто не хочет — ищет 
оправдания.

А. СОКОЛОВ, 
инспектор областного ко

митета народного кон- 
(люля;

О. в ы г о в с к и и ,
инспектор Томского рай

онного комитета народно
го контроля.
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ТОМИЧИ ЗА ГРАНИЦЕЙ

...Tern богаче друзьями
Народная дипломатия. Этот термин сей

час знаком каждому. Народными диплома
тами становятся врачи, учителя, рабочие, 
представители духовенства, дети... Народ
ная дипломатия — зто контакты людей 
«негосударственных», обычных граждан 
стран. Именно втим контактам уделяется

сегодня особое внимание. Поездки за ру
беж, встречи на советской земле организу
ют различные общества, в том числе и 
Советский комитет защиты мира. Членом 
одной из таких делегаций был и предста
витель Томского комитета А. В. МЕЛЬ
НИК.

— За 10 дней в ФРГ мы 
побывали во Франкфурте- 
на^Майне, Кельне, Бремене, 
Бонне, Гамбурге, — расска
зывает Андрей Васильевич.

^ . — Встречались с членами
* партии «зеленых», с анти

фашистами, коммунистами...
• Круг общения был достаточ

но широк. Мы выступали в 
самых различных аудитори
ях, разговаривали с людьми 
самых разных политических 
взглядов.

Отношение к нам опреде
ляла одна черта: многие
наши собеседники чувству
ют вину перед советским че
ловеком. Даже молодежь. И' 
постоянно звучал термин 
«примирение». Для меня он 
был сначала совершенно не
привычным и непонятным.

Потом уже осознал;, это о 
прим1ирении народов, что 
нужно как можно больше, 
общаться ■ нашим народам, 
изучать больше историю 
друг друга, поэзию, литера
туру, искусство...

Борьба за мир для мно
гих немцев — это какая-то 
особая внутренняя потреб
ность. Меня поразила та 
целеустремленность, то
серьезное значение, которые 
уделяют немецкие активи-* 
сты борьбе за мир.

Познакомились с семьей 
Далль. Муж и жена. Оба 
пасторы (кстати, жешцины- 
оасторы .не редкость в ФРГ). 
Мадам Далль родилась в 
разгар войны. Война скоро 
закончилась, но о ней напо
минало многое. И однажды

девочка спросила своих ро
дителей: ' «Для чего война? 
Зачем люди убивают друг 
друга?». Став пастором, она 
снова задала себе этот воп
рос: «Почему даже в ее ма
леньком городке Хассельба- 
хе — НАТОвские базы? Не
ужели людям обязательно 
нужно воевать?».

Своими тревогами муж и 
жена решили поделиться с 
другими жителями городка. 
И стали .проводить службу 
прямо у ворот одной из во
енных баз. Сначала вдвоем. 
Потом к ним присоедини
лись соседи. О необычных 
службах стало известно и за 
пределами городка. У во
рот базы теперь собираются 
сотни людей.

Мы были на такой служ
бе. Рядом с нами стояли

итальянские, китайские сту
денты, американцы. И, зная 
и не зная языка, все пре
красно понимали, о чем 
речь; о мире,- о том, что 
весь шар земной нужно 
очистить от оружия, что ну
жно людям познавать куль
туру друг друга, а не ме
риться военной силой.

Много дала нам встреча с 
•Боннским пленумом мира. 
Структура плену.мов в 
•ФРГ очень динамична. В 
Бонне, к примеру, в него 
входит более 35 крупных 
групп (врачи, экологисты, 
студенты, журналисты за 
мир и другие). Работа пле
нумов самостоятельна и не 
зависит полностью от Коор
динационного комитета мира 
/ФРГ, который собирается 
раз в месяц и решает воп
росы, связанные с проведе
нием 'Каких-либо общегосу
дарственных манифестаций.

Меня как работника 
культуры очень заинтересо
вало движение деятелей 
культуры за мир. Это не

просто формальное объеди
нение профессионалов (как 
часто получается у нас), а 
объединение единомышлен
ников. Они борются за ре
шение социальных вопросов, 
за развитие гармонической 
личности. Огромное внима
ние уделяют вопросам эсте
тического воспитания моло
дежи. У них существуют 
различные программы дея
тельности с привлечением 
солидных творческих умов. 
Почти все делается на об
щественных началах. Они 
пони.мают, что чем просве
щеннее, более эстетически 
воспитан народ, тем более 
чужды ему настроения 
вражды, ненависти, тем бо
лее он будет убежден в не
обходимости мира, тем бога
че он друзьями.

Конечно, привлекла пахо
та по охране окружающей 
среды. В ФРГ существует 
специальное министерство 
по охране окружающей сре
ды. Сейчас главной заботой 
стал Рейн — общенацио
нальные гордость, богатст

во, беда. Свои програ.ммы на 
правительственный уровень 
вносит и партия «зеленых»: 
программы по установлению 
предела скорости на авто
страдах, по борьбе с вы
хлопными газами, по конт
ролю деятельности химиче
ских и военных корпора
ций... В 10 землях ФРГ 
приняты законы о ликвида
ции в течение десяти лет 
атомных станций. ПГрадици- 
оннЫми стали в городах и 
экологические зоны: пеше-.
ходные улицы, парки, фон
таны.

Прошло время после того, 
как я вернулся из поездки. 
Переписываемся с новыми 
знакомыми — и немецкими 
друзья.ми, и членами деле
гации. 'Недавно пришло пред
ложение от гамбургских 
юристов—членов миролюби
вой организации «Юристы 
за новое право»: установить 
контакты с томскими юри
стами. Завязалась переписка 
с таллинским журналистом 
Агу Веетаммом, с препода
вателем из Вильнюса Анто

нисом Замацкасом, со свя
щенником из Москвы отцом 
Матфеем, с грузински.м 
журналистом Джангиром 
Мамаладзе. И это немало
важный итог нашей поездки 
— знакомство с людьми из 
союзных республик.

Сейчас я активно вклю
чился в деятельность ассо
циации «Друзья за ми,р». 
Задача этой организации 
состоит в установлении кон
тактов между советскими и 
зарубежными молодыми 
семьями с целью познания 
жизни друг друга, более 
близкого знакомства, воспи
тания у детей глубоких ан
тивоенных взглядов. Для 
.меня это тоже продолжение 
идей народной дипломатии.

Поездка показала, что в 
нашей стране работа коми
тетов защиты мира оживля
ется. Причем местные коми
теты становятся свободнее в 
установлении контактов с 
соцстранами, городами-ло- 
братимами, с зарубежными 
антивоенными организация
ми... 'Не обязательно это бу
дут поездки. Это и перепис
ка, . и обмен сувенирами... 
Возможностей контактиро
вать' множество. Их надо 
научиться использовать.

Записала
А. КОПТЯЕВА.
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К й Ш  ПРЕТКНОВЕНИЯ
Больше недели пустовал детский сад ТГУ из-за устоявше

гося бюрократического порядка.
Все хорошо, что хорошо Ефграфова.—Мы получили университете как просители, 

кончается. Мудрая, филосо- документы в пятницу, зна- За каждой мелочью прихо- 
фия. Оправдывает многие чит, в понедельник их пере- дитоя вплоть до ректора до- 
наши недоделки, недостатки дали, один день в банке, в ходить. Видимо, админи- 
и еще многочисленные «не- среду оплатили. страция университета счи-
до». Вот и об этой истории Четкий порядок. Вме- тает, что детский сад—это 
детского сада № 43 универ- шаться в него ничто не мо- такая малость, на которую 
ситета вроде бы говорить не жет. И ускорить ход доку- внимания обращать не сто- 
стоит: закончилось все бла- ментов для детского сада ит. Зато по планам у нас 
гополучно, никто не постра- (неработающего!) никто не уже две пятилетки идет ре- 
дал, ничего не разрушено, решился. Зачем нарушать конструкция и строитель- 
Просто больше недели дет- порядок? ство. А сад заваливается,
ский сад пустовал. Но, казалось бы, теперь ^  хочу считать в этой

25 октября сад был за- можно установить котел. истории крайними раоотни-

Р А З Д Е Л И Т Ь  Б Е Д У
С а р м я н с к и м  н а р о д о м  с п е ш а т  т о м и ч и

Вот такая старая армян
ская притча. Во время силь
нейшей засухи у бедного ар
мянина Рустама тяжело за
болела жена. Колодцы в 
дальнем селении высохли, и 
лишь «жив» остался самый 
глуб01кий колодец богатого 
соседа. Отправился к нему 
Рустам зачерпнуть для же
ны родниковой водицы. Но 
сосед не захотел открывать 
колодец. Жена бедного ар
мянина умерла от жажды. 
Шли годы. И вот тяжело за
болела супруга богатого ар
мянина. Местный лекарь 
определил, что для ее вы
здоровления понадобится 
очень редкая кровь. Ни у 
кого в сел.̂ е таковой не ока
залось. Вспомнил лекарь, 
что редкой кровью была на
делена только супруга Рус
тама. И понял тогда богатый 
армянин свою роковую 
ошибку. И всю оставшуюся

жизнь учил своих детей и 
внуков следовать принципу; 
«Если у меня есть то, что 
тебе нужно,—возьми!».

Эту притчу рассказал мне 
на станции переливания кро
ви Армен Макараскян, 'по
ка мы стояли в очереди на 
сдачу крови. «Я всегда 
знал,—сказал Армен,— что 
сибиряки — очень отзывчи
вые люди, а сегодня убедил
ся, что у этого «очень» нет 
границ. ' Вы бы видели, что 
здесь происходило рано ут
ром! В здание переливания 
крови просто попасть было 
невозможно — столько бы
ло желающих сдать свою 
кровь. Весь наш народ в 
эти дни обращается к армя
нам по закону нашей древ
ней заповеди; «Если у меня 
есть то, что тебе нужно, — 
возьми!».

Заведующая донорским 
отделом областной станции

•крыт: гепатит, карантин. Но Увы. Котел есть а желания бухгалтерии. Но получи- 
если бы можно было выпол- работать у служб АХР нет. q.j,g первым ка.мнем
нить все санитарные требо- То ли подействовало на них, преткновения ста та одна 6 v 
вания, то закрывать сад не что их непосредственные ^  небольшая, но оченьКг * гт mvi rf 1 ТТ_ ТТЛ ТТЛ Гтт TtT3 t»TJ _ ITT WrtMe Т/Я'ЛТЧ ПЛ ’ _ 'было бы необходимости. Од- начальники—проректор по тяжелая. Вторым—голово-

переливания крови Галина 
Васильевна Сеньнина рас
сказывает:

— Вчера мы отправили 
в Армению 450 кило
граммов препаратов кро
ви, Поток томичей и гос
тей города, желающих без
возмездно сдать свою кровь, 
с каждым часом нарастает. 
Хочу отметить самых пер
вых наших па'циентов, при
ехавших на станцию в суб
боту ранним утром. Это Та
мара Александровна Некра
сова — техничка школы 
милиции и Игорь Дмитрие
вич Плиска — работник за
вода строительных материа
лов, супруги Перепелкины и 
Сарычевы. Люди идут сюда 
целыми семьями. Очень 
огорчаются те, кому отка

зываем в приелте крови по 
возрасту. Донорский ВОЗ: 
раст—от 18 до 60 лет.

Работа станции в эти дни 
организована в две смены. 
Большую помощь сотрудни
кам станции оказывают сту
денты медицинского инсти
тута и учащиеся медучили
ща, медики третьей гор- 
больницы.

Т. СТАСЁВИЧ.★ * *
НА СНИМКАХ Н. Пота

пова: тщательно проводится 
лабораторный анализ посту
пающей крови; впервые ста
ла донором студентка мед
училища Александра Писа
рева: ни секунды для от
дыха не остаетсв в эти часы 
у медсестры Валентины 
Алексеецны Коновальчик.

нако в прачечной не завер- АХР А. Г. Перов и главный -япртвп ' а х р  вопь-
шен ремонт, да к тому же' инженер И. И. Жарников—в ньЩ гР^Фик их ’ра^ты . 
из строя вышел электроне- отпусках, то ли это посто- нипочем нет Все это — 
тел. И сад закрыли. В. И. янный стиль их работы. В во-вторых и в-третьих Глав- 
Кревенко: исполняющая обя- среду котел устанавливать ппичиня — П'тнлшрнЙв яп. 
запности заведующей, о б ^ - даже и не^пытались ГнистГа^ии униТе?ситет"а
тилась за помощью в уни- верг и пятницу «рабочий своим сотрудникВ'М их де- 
верситет, поставив в извест- день» элактриков и сантех- тям Ведь 15 полителям 
ность заместителя предсе- ников заканчивался к обеду. пп„|„пг1Г1, боять птпСгк без 
лателя профкома Н. О.Луч^ ?оТр—  (З '/тамы м -
кову и написав докладную был установлен и подклю- положения
на имя ректо.ра университе- чей, .
та Ю. С. Макушкина. -  Мы в этом году радо- н ^т^ен й е  вз^^ш м^и

За два дня в прачечной вались: сад открыли по- д-тям потеряны пабочнеча-
сделали то, что за месяц не раньше, 1 2  сентября вместо ^ д ’ ^пябот^ «на нев- 
могли! Но вот котел подвел, прошлогоднего 8  октября,— вах» впят ли можно считать 
На поиски ушло три дня. рассказывает В. И. Кревен- ®^^;;oSSbfM “ уТом.
Лишь в пятницу документы ко.~  Но вот теперь довели ^
на его оплату поступили в до «нормы». Никогда в та- ”  снести эти камни ни- 
бухгалтерию.' А только в ком положении не была. За- удалось, пока они
среду, 2  ноября, котел был крывали сад на день, но не сами милостиво не отодви- 
купл'ен. больше. А здесь еще и за- нулись в сторону, чуть-чуть.

— Почему -так долго, вед.ующап в отпуске, в Удастся ли отодвинуть в 
можно ли было ускорить оп- университете тоже «и, о.», следующий раз эти три «ам- 
лату? Спросить не с кого. Котел ия — равнодушие взрослыз^

■— Мы передаем докумен- подвел... Так в прачечной «четкий» бюрократический 
ты как бы на день вперед,— лет двадцать, сколько здесь порядок и свободный раСо- 
•пояснила мне главный бух- работаю, ничего не меняли, день служб а х рг  
галтер университета Г. С. Можно было ожидать. Мы в А. НИКОЛАЕВА.

С П РА Ш И В А М Т 1£-
O T B E 4 A E I V I

— Какими льготами поль
зуются инвалид первой груп
пы и сопровождающее его 
лицо при проезде на воздуш
ном транспорте?

А. ИВАНОВ.
Томский район.
Отвечает .заместитель .за

ведующего с'блсобесом В. Н. 
Щеглов:

— Инвалиды труда пар
ной группы, получающие пен-_ 
сию по инвалидности, и:иеют 
льготу на 50-процентную 
скидку со стоимости проез
да по железной дороге, на 
водном и меяадугородном ав
томобильном транспорте в 
период с 1 октября по 15 мая 
(если они не имеют права на 
более высокие льготы по 
другим основаниям) незави
симо от факта работы инва
лидов. При проезде на воз-- 
душном транспорте указан
ная льгота предоставляется 
на всех типах самолетов (в

салонах всех классов) в сро
ки, устанавливаемые Мини
стерством гражданской авиа
ции. На такшс же условиях 
скидка цредоставляется ли
цам, сопровонадающим в' по
ездах инвалидов I группы (не 
более одного соп'ровождающе- 
го), имеющим в наличии ме
дицинскую cnpaKiQr о том, что 
по состоянию здоровья инва
лид вуЖ1дается в сопровож
дающем. При переходе инва
лидов, получавших пособие 
или пенсию по инвалидности, 
на 'Другой вид пенсии льготы 
по проезду за ними не сохра
няю тОя.

По следам наших 
выступлений .

«ГД Е  БУДЕТ  
ЦИРК?»
(29 СЕНТЯБРЯ)

Застройка. центральной 
части герода ведется со
гласно генеральному пла
ну города и проекту де
тальной планировки цен
тральной части, ознако
миться 'С которым можно 
в архитектурно-планиро
вочном управлении и ин
ституте ’ «ТЬмсК'Граждан- 
проект».

• Пригодного помещения 
для постоянной публичной 
дем'онстрации градострои
тельных проектов, к со
жалению, нет (примеча
ние редакции; А знает 
ли главный архитектор о 
существовании павильона 
выставки «■Ускорение- 
90»?).

В настоящее время раз
рабатывается проект цир
ка, который будет разме
щен в районе улиц Кра
сноармейской — Си
бирской, а в здании 
завода резиновой обуви 
планируется создать го
родской детско-юношеский 
центр.

Вопрос строительства 
областной библиотеки в 
настоящее время не ре
шен, а место ее располо
жения определено в рай- 
oj’.e площади имени Ба- 
тенькова.

В. НОВИКОВ, 
главный архитектор 

города.

'ПАМЯТЬ

П о с л е д н и е  СВ и д е т е
Ширится общенародное движение в 

память жертв сталинского беззакония. Еще 
живы последние свидетели раскулачивания 
и спецпереселения. Лишившись «своего 
крова, они остались в местах высылкй воз
ле родителей, зарытых в общей братской 
могиле.

в  тридцать первом году 
под Средний Васюган, в тай
гу и болота, были вывезены 
на баржах крестьянские 
семьи из-под Омска, Новоси
бирска и Барнаула. Савва- 
тей Семенович Климов вспо
минает, что мужчины снача
ла расчистили пространство 
на берегу, чтобы была воз
можность куда-то высадить
ся.

На второй день началась 
раскорчевка, в которую 
включались от старого до 
малого. Трудоспособному вы
давали на месяц полтора ки- 
логра.мма муки или отру
бей. За один невыход на ра
боту, даже по болезни, ли
шали и этого. Паек стара
лись растянуть на более 
длительное время. Завари
вая огуречную траву, пес
тики, щавель, сыпали туда 
ложку отрубей и пили по- 
болтушку • без хлеба. Анас
тасия Талашкина вспомина
ет, что голод заставлял 
есть мясо дохлого коня, ко
торого на глазах бригаднра- 
двадцатника и по его при
казу обливали керосином,

поджигали и закалывали. А 
ночью откапывали, делилии 
ели. Попытки послать в ста
рожильческий Средний Ва
сюган ребятишек для обме
на одежды на съестное 
обычно оканчивались пла
чевно. Комендант, бдитель
но выслеживавший подоб
ные операции, вел детей в 
лес и привязывал к дере
ву — поди поищи!

Мужчины понимали, что 
из этого ада им уже не 
выбраться, и делали все, 
чтобы облегчить участь 
семье. На раскорчевке бра
ли самую трудную рабо1ту, 
выполняли по две нормы, 
когда отпрашивали жену за 
грибами-ягодами или на по
кос. Ночью строились, 
ночью ловили рыбу, заго
тавливали ' дрова. Долго 
такие спецпереселенцы и 
не жили. Не погибшие в 
первую зиму, изнашивались 
за год-два, умирая обычно 
не на постели, а работая до 
последнего вздоха. Запнув
шись за сучок или кочку, 
падали и уже не вставал».

Появились под Средним

Васюганом новые деревни 
из переселенцев; Сталинка, 
Новая Жизнь, Майск, Сме
лый и другие. В них сразу 
же образовывались колхо
зы, запущены были госу
дарственные промьгслы ры
бы, добычи пихтового мас
ла, лесоразработки. Перед 
войной в СЗедельни'КОве на
считывалось __4СЮ гектарюв
земли, кровью отвоеванной 
у дремучей тайги. Сейчас 
этих деревень нет. Укруп
нение колхозов фактически 
привело к принудительному 
выезду населения: закрыва
лись магазины, сокращались 
рабочие места. Пашня, сто
ившая жизни не одной ты
сяче людей, за последние 
тридцать лет густо заросла, 
словно стремясь упрятать 
незавидную страницу исто
рии такой «коллективиза
ции».

Дети не видели детства. 
В спецпоселенческих дерев
нях не строились школы. 
Кто на «большой земле» не 
успел походить в первый 
■класо — остался неграмот
ным. Чувство голода было 
постоянным. «Мы были при
учены не просить еду»,— 
вспоминает Нина Алексеев
на Климова. Детские- дома в 
Тевризе и 'Среднем Васюга- 
не были переполнены. Кто 
становился сиротой уже на 
плывущей барже, а кто в 
первую зиму, унесшую из 
землянок на берегу больше 
половины спецпереселенцев.

Достигших 14-летнего

возраста «вычисляли» из 
детского дома в колхоз.

Оставшись на белом све
те одни, сироты были наги, 
босы и голодны. Они не 
имели ни дома, ни огорода 
и поэтому продолжали пи
таться как в первый год по
селения. В • неделю им дава
ли ведро овощей и полтора 
килограмма муки. 400 руб
лей налогу, положенного на 
'бесхозного колхозника, вы
плачивал за них колхоз, у 
которого они считались в 
вечном долгу, никогда ниче
го не получая на трудодни. 
Чтобы дать сиротам воз
можность работать, колхоз 
выдавал им на зиму чуни, 
2 0 0  граммов шерсти на ва
режки, мешковину на одеж- 
ду.

Мария Гурьяновна Барсу
кова вспоминает, что их, 
девчонок, посылали заготав
ливать зеленую лапку для 
пихтового завода, ,3а ветвя
ми приходилось лазить по 
деревьям. Весной ломали и 
ветки багульника. «Сидим на 
пихтах, желудок к спине 
прилип, а частушки все рав
но поем. «Я по ряму песню 
гряну, мил багульничек ло
мает. Я еще погромче гряну, 
он по голосу узнает».
• На самом заводе, в тепле, 
работа.ти по очейди. задер
живались дольше те, у ко
торых отнимались ноги или 
были сильно обморожены. 
Тут же и спали. Пихтовое 
масло вывозили зимней до
рогой в Татарск, за 170 ки

лометров от Среднего Ваою- 
гана.

В пихтаче работать было 
теплее, но на рыбалке, хотя 
и продувало насквозь, было 
другое преимущество: на
чебачьем отваре поболтушка 
была сытйее. Дети вместе 
со взрослыми ставили атар- 
мы, топтали малые речки, 
поднимая рыбу из запруды 
садками, тянули подо льдом 
невод. В стужу, ниже соро
ка градусов, подледной ры
балкой не занимались.

В страду сиротствующие 
вместе с семейными спецпе- 
реселенцами сеяли, жали, 
молотили. Антонина Михай
ловна Русакова вывязьшала 
по 800 снопов, выжинала до 
30 соток ржи. Фанатический 
труд поощрялся. Савватей 
Семенович Климов был ос
вобожден от надзора комен
датуры как стахановец еще 
в тридцать четвертом году...

Война стала продолжени
ем испытаний спецпересе
ленцев, но уже не на воз
можность выжить, а на их 
гражданскую зрелость. 
Встали на защиту Родины 
выросшие дети «врагов ра
бочего класса». Погибли 
на фронте Георгий Руса
ков, Виктор Трофимов, Сте
пан Назаров, Дмитрий Ра- 
душкин, Николай Талашкин, 
Иван Гордеев. Пришли с 
войны отмеченные боевыми 
наградами и ранами Иван 
Русаков, Савватей Климов. 
Были награждены медалью 
«За доблестный труд» Нина

Климова, Анна Волкова, 
Анастасия Талашкина, По
ликарп Волков.

После окончания войны 
освободили из-под коменда
туры всех оставшихся в жи
вых спецпереселенцев. Они 
заслужили право считаться 
своими. Экономически же 
окончания войны они не по
чувствовали. С. 'С. Климов, 
будучи с 1948 года по 1951 
председателем колхоза в 
Седельникове, вспоминает, 
что невыносимо трудно бы
ло выплатить 400 рублей 
налога, 300 рублей Госу
дарственного займа, сдать 
65 килограммов мяса, 8  ки
лограммов масла, шерсть, 
шкуры. А если в семье тру
доспособных двое? За недо
имку налога в 250 рублей 
у Климовых была уведена 
со двора корова.

Председатель работал как 
рядовой; шил сбрую, косил, 
метал, стоял у наковальни, 
крутил маслобойку. Колхоз 
выполнял 'План по сдаче 
хлеба, мяса, масла, рыбы, 
выполнял норму на лесопо
вале, на заготовке чурочек 
для пароходства, дранки, 
клепки бочек.

Прошло время. Подходит 
к закату жизнь. Но сельские 
клубы пока не готовят для 
них встречу «От всей ду
ши», а местные краеведы не 
торопятся составлять спис
ки жителей бывших опецпо- 
селений.

Е. ПЕСТЕРЕВА, 
историк-краевед.

З А  Р У Б Е Ж О М
И Н Ф О РМ А Ц И Я

СВАЛКА
ЯДЕРНЫХ
ОТХОДОВ

Никем не контролируе
мая свалка ядерных отхо
дов обнаружена в районе, 
'кяннокорейской атомной 
электростанции Кори в 
314 километрах к юго- 
востоку от Сеула. В ре
зультате ее осмотра ме
стными жителями было 
найдено более 50 метал
лических бочек с радио
активными веществами. 
(Эб опаснейшей находке 
были поставлены в из
вестность камоетентные 
правнтельственные учре
ждения.

Власти поспешили ■ за
верить. что «обнаружен
ные емкости не содержат 
'Опасных для людей мате- 
■риалов». Однако, как яв
ствует из сегодняшних со
общений агентства Киодо 
Цусин из Сеула, во втор, 
ник южнокорейское науч
но - техническое управле
ние вынуждено было при. 
знать, что в районе свал
ки зареписгрирювана по
вышенная ради'оактив- 
иостЬ.

КРУПНЕЙШЕЕ
ОГРАБЛЕНИЕ

Крупнейшее в истории 
страны ограбление совер
шено в австрийской сто
лице. Трое вооруженных 
неизвестных <в масках на
пали на инкассаторскую 
машину и похитили 2 1  
миллион шиллингов — 
всю дневную выручку не
скольких магазинов круп
нейшего торгового центра 
Вены «Шоппинг сити 
зюд».

По свидетельству оче
видцев, нападе1|ие длилось 
.не более трех минут,- Гра
бители набросились на 
инкассаторов в тот мо
мент, ког.да те выходили 
из последнего на их марш- 
'Руте магазина. Сменив 
несколько машин, преступ
ники скрылись в неизве
стном напра1влеии'и. На 
розыск брошены< круп
ные силы полиции с при
влечением вертолетов, од
нако напасть на след гра
бителей пока не удалось.

ПИВО 
БЕЗ МЕРЫ

Жирная черная кривая 
диаграммы ползет вверх 
на фоне пивной кружки-, 
содержимое которой уже 
переливается через край. 
Так йоханнесбургский 
еженедельник «Файнэншл 
мейл»- изобразил рост 
потребления алкогольных 
напитков в ЮАР. В про- 
шлом году в стране бы
ло вьшито 2,7 млрд, лит
ров пива, вина и креп
ких напитков — втрое 
больше, чем десятилетие 
назад. «Зеленый змий» 
пс'ГЛ'Отил в 1987 году 
почти пять млрд, рандов.

По словам представите
ля компании «Ибис», за
нимающейся изучением 
рынка, за десять месяцев 
'Нынешнего года южно- 
африканцы вьшили уже 
на 1 1 , 2  проц. больше ал
коголя, чем За весь про
шлый Г0|Д. Правда, при
рост достигнут в основном 
за счет пива,- которое в 
ЮАР прочно занимает 
м«:то напитка номер один. 
На его долю приходится 
почти 90 Проц. общего 
объема потребляемого ал
коголя.

Огромные масштабы 
приобрела в ЮАР под
польная торговля и КОНТ, 
рабанда спиртным.

ФЕРМА
ДЛЯ КРОКОДИЛОВ

Обитатели этой фермы 
в, западной ка.мпучийской 
провинции Сием'реап, спе
циализирующейся на раз- 
ведеиии крокодилов, дав
но воспринимаются ее ра
ботниками как норовистые 
но вполне «|Домашние» 
животные. На ферме, вос
становленной вскоре по
сле освобождения страны 
от пол'потовской диктату
ры, ныне насчитывается 
более сотни взрослых осо. 
бей, в основном самок. С 
начала нынешнего года их 
потомство составило более 
тысячи молодых кроко
дилов. Они отправлены 
на экспорт. Чистый доход 
от необычного промысла 
'Превысил 6,5 миллиона 
риелей.

«Крокодиловая ферма» 
(быстро завоевала славу 
одной из самых популяр
ных достопримечательно
стей провинции. Ежегод
но ее посещают тысячи 
■туристов.

7
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hg 37,Kpf3 ЛаЗ.+ 38.Cd3 OfS 
39.ФС1 ФНЗ+ 40,Kpf2 Cc5 41. 
ЛеЗ Ла4 42,c4 Ла2+ 43.Се2 
Ла1+ 44.Фс12 ЛаЗ 45:Cd3 
Ла24- 46.Ф;а2 Ф ; еЗ+ 47. 
Kpg2 Ф ; d3. Белые сдались.

...Новое 'утро — новый се
анс: с подрастающей сме
ной из Дворца пионеров — 
учениками 2—5-х классов. 
Ребята не сплоховали, сде
лав шесть ничьих в 30 пар
тиях. Обед, пара часов от
дыха, и снова--шахматы; 
встреча с любителями спорт
клуба «Кедр«>. Перед ее на
чалом все с удовольствием 
посмотрели в выпуске ново
стей Томского телевидения 
репортаж о событиях дня 
минувшего в Доме печати... 
Все! кроме Андрея, кото
рый ответив на вопросы лю
бителей шахмат, тут же на
чал сеанс и не стал отры
ваться от игры. В этот ве
чер гроссмейстер запретил 
себе ошибаться, помня об 
итогах предыдущих встреч, 
и не проиграл никому.

И последний день не обо
шелся без серьезных испы
таний. Первое из них —

К А К  Г Р О С С М Е Й С Т Е Р  

„ Н А Р У Ш А Л  Р Е Ж И М »

I
ВЕСЬМА НАСЫЩЕННЫМ БЫЛ ВИЗИТ I А. СОКОЛОВА В ТОМСК

Последние календарные 
дни осени стали значитель
ным событие.м для третьих 
шахматистов планеты. По 
сообщению ТАСС, Елена 
Ахмыловская прямо из Са- 
лоник, где проходила Все
мирная ‘ шахматная олимпиа
да, уехала в свадебное путе
шествие с конечным пунк
том назначения в ОША. Бу
доражили умы томских лю
бителей шахмат маршруты 
другого «третьего» — мос
ковского гроссмейстера Анд
рея Соколова, ведь дел 
(как и поклонников) у него 
в Томске накопилось нема
ло. Главное из них — ви
зит в Дом печати, где пред
стояли встречи с журнали
стами областных газет за 
«круглым столом» и с чита
телями ее —- за столиками 
шахматными. Кроме того, 
гроссмейстера ждали к мое 
шахматные клубы гпо-о, 
спортклуба «Кедр» и осо
бенно Дворца пионеров.' Ин
терес последних вполне объ
ясним: буквально двумя не
делями раньше их команда 
стала финалистом всесоюз
ного турнира Дворцов писже- 
ров, где, как известно, ребя
там предстоят встречи ,не со 
сверстниками, а с гроссмей
стерами — капитанами 
команд-сэперниц. Учитывая, 
что Ка'рпов и Каспаров в это 
время играли в тех же Са
лониках, о лучшем спар
ринг-партнере трудно было 
и мечтать,..
СПРАВКА. Соколвш Андр»й

1983 годе в г.ЧВоркутв. С 197# 
год* живвт в Москве. Чемпион

ж '°№

ция). в четверть Фня*"» „"Р*: тендвнтеких матчей обыграл 
Р. Ваганяна. а полуфинала -  
А, Юсупова, в феврале 1987 

------- ‘-инальном матчагода в суп#рфинаА_,._„. 
претандвитоа уступил А. Кар
пову. В двух последних тур
нирах Кубка  ̂ мира (Бельфор, 
Рейкьявик) Соколов обыграл 
по разу и Карпова, и Каспаро
ва...

О том, что нео!бходимо 
время после прилета для 
акклиматизации, пришлось 
сразу забыть; рандеву с 
шахматистами подшипнико
вого завода было «азлачено 
ими на 7 часов утра москов
ского времени. Привычный 
распорядок дня Андрея под
вергся серьезному испыта
нию. Может, и поэтому под- 
шипниковцам удалось ото
брать у гроссмейстера 6,5 
очка в 28 партиях сеанса 
одновременной игры. Са
мым напряженным обещал 
быть следующий день — в 
редакции. Чтобы снять на
пряжение вчерашнего сеан
са и состоявшейся в 5.30 
утра (снова по московскому) 
записи на Томском телеви
дении, наш гость охотно со
гласился совершить прогул
ку верхом, откликнувшись 
на приглашение молодежно
го конноспортивното клуба 
.«Товарищ».

На ровном, как шахмат
ная доска, заснеженном поле 
Томского ипподрома гросс
мейстер продемоистрировал 
свое умение владеть конем. 
■Только на сей раз это была 
не точеная из дерева и зна-

■комая всем лк>бителям древ
ней игры фигурка благород
ного животного, а самый на
стоящий гнедой рысак с эк
зотической кличкой  ̂Див.

Одно.му из авторов этих 
строк довелось сопровож- 
■дать гостя во время упомя
нутой прогулки. Разговор на 
высоте седла касался и 
серьезных вещей, и не 
очень...

Ездил ли раньше? Нет, 
не доводилось. Верхом на 
■лошади— второй раз в жиз
ни.

~  Нравится?
— Еще бы! Но «ходить 

лошадью» на шахматной до
ске куда как проще. Там 
■ведь можно предсказать ее 
.«поведение» на несколько 
ходов вперед.,

— Андрей, продолжая 
конноспортивную тему при
менительно к шахматам, 
можно ли сказать, что вам 
удалось въехать в них на 
белом коне?

— Слишком громко ска
зано. Это, скорее, был не
большой симпатичный пони,

— Как вы относитесь к 
своей шахматной славе?

— Как говорят в Одессе: 
«Никак. Я в этот день рабо
тал!». А если серьезно, то 
действительно я некоторое 
время пользовался повы- 
шейным вниманием коллег 
и прессы. Хорошо выступил 
на международных турни
рах, выиграл чемпионат 
страны, вышел в финал 
претендентского цикла...

— ...и стал третьим шах
матистом планеты! Ведь 
одно только это достижение 
способно украсить любую 
спортивную биографию.

— Честно говоря, мень
ше всего тогда задумывался 
сб этом. Матч с 'Карповым 
был весьма серьезным де
лом и все поставил на свои 
места. Экс-чемпион оказался 
сильнее. Финальный матч 
претендентов «а шахматную 
корону завершился моим 
поражением, на этом же за
кончилось и повышенное 
внимание к моей персоне.

— Андрей, что можно 
сказать о шахматном и не
шахматном противостоянии 
двух ведущих фигур совре
менных шахмат — Каспаро
ва и Карпова?

— Их противоборство за 
шахматной доской имеет 
беспрецедентный по своим 
спортивным и творческим 
результатам характер. Что 
же касается другого, то 
представляется, что. их кон
фликт уходит корнями не 
только в межлично.стные от
ношения. Сейчас ни для ко
го не секрет, что в шахмат
ном, да и не только в шах
матном, мире есть силы, ко
торые заинтересованы в 
этом конфликте. Кое-кому 
выгодно, как говорили древ
ние римляне, разделять и...

— Но наши ведущие 
гроссмейстеры умеют и со
четать свои интересы. Об 
этом свидетельствует пре
красное выступление л^ж- 
ской сборной страны на Все
мирной шахматной олимпи
аде в Салониках. Именно 
дуэт Каспарова и Карпова 
привел ее к победе.

— Да, следует сказать, 
что, когда они вместе, все.му 
шахматному миру живется 
спокойнее, да и в личном 
общении они весьма кор
ректны.

— Андрей, позволю себе 
несколько неделикатный 
вопрос. Почему в команде 
советских олимпийцев в Гре
ции не было гроссмейстера 
Соколова?

— Гроссмейстер Соколов 
предпочел поехать в Томск. 
Ну а если серьезно, то при
чиной тому, что я не поехал 
на Олимпиаду, явилась ост
рейшая конкуренция за ме
сто в сборной.* • *

Вечером состоялась встре
ча в конференц-зале Дома 
печати. Здесь гроссмейстер 
оказался «соучастником» 
подведения итогов первого 
областного фестиваля шах
мат (а итоги были впечатля
ющими — Томск стал лау- 
реато.м Всесоюзного фести
валя, ' получив дипломы 
Всесоюзного совета
ВДФСО профсоюзов и ре
дакции газеты «Труд»), По
бедители и самые активные 
участники этого фестиваля 
получили награды из рук 
директора Всероссийского 
шахматного клуба Ю. П. 
Соколова, а затем заняли 
места среди участников се
анса. Кроме них, здесь были 
■представлены журналисты и 
непосредственные «виновни
ки» приезда Андрея Соко
лова в Томск — читатели 
нашей газеты, приглашен
ные за доской доиграть 
партии матча, в течение 
двух лет проходившего за
очно.

В числе победителей фе
стиваля сели напротив гросс
мейстера директор, препо
даватель и ученик Берез- 
кинской ■ восьмилетней пшо- 
лы Томского района.. Един
ственный участвующий в 
сеансе школьник — пяти
классник Демьян Александ
ров — одержал сенсацион
ную победу.

Но наибольшее скопление 
зрителей было вокруг доиг
рывающихся партий матча.  ̂
Их было шесть — по три 
черньлми и белыми. Напом
ним позиции, в которых пре
рвалась заочная часть мат
ча (см. диаграммы).

Оба микроматча —' и бе
лыми, и черными — rpoioc- 
мейстер выиграл со счето.м 
2:1. Но йкладывались они 
по-разному. В партии «А», 
где читатели играли черны
ми, им удалось уравнять 
игру и добиться ничьей' в 
двух .партиях, что дает ос
нования предположить: прер
ванная позиция была при
мерно равной.

Соколо» --  Гольдштейн 
19, ... Ф ; с5 20.ФС.З Лас8 21.Ф ; 
с5 Л ;е5  22.Kd4 Се8  23.Л!е1 
Л : el 24,Л:е! Cd7 25. f3 Лс8 
26.Kpt2 g6  27,h4 Kpf7 28,g4 h6 
29.Ле2 аб ЗО.Лс2 Л : c2 31.С -

с журналистским 
коллективом. После нес-
встреча

с2’ Ке8  Зг.КреЗ Kpf6  ЗЗ.СЬЗ 
Кс7 34.Ке2 Кре5_ 35.Г4 _ K^d,vv. - . г -  ___  Kpd6
36. g5 hg 37.hg Cf6  38,Kd4 Ce4 
39.Ca4 b6  40.Cdl Ke8  41,Cf3 
C;,(3 42.K. :f3- Kg7 43,^e5 
m +  44.Kpd3 Ke7 45,b4 Kpe6 . 
Ничья,

Развитие событий в пар
тии «Б» показало, что чи
татели, уповая на белый 
цвет своих фигур, посчита
ли себя обязанными про
явить активность. Прерван
ная позиция, как выясни
лось, оказалась для белых 
очень тяжелой. В двух пар
тиях последовал их скорый 
раз.гром, но тактических 
нюансов позиция таила не
мало, и благодаря умелому 
их использованию одну (не
логичную) партию читате
лям удалось выиграть. ' 
Тульчинский — Соколов 
19.аЬ аЬ 20.Ь4 ЛаЗ 2!.Л63 ФЬ7 
22.Kdl Ла4 23.Cd2 КЬб 24.Cg2 
d5 25.е5 Кс4 26,СсЗ СЬ4 27.Cd4 
ЛаЗ 28.СЗ Cd8  29.ЛЬЗ g6  ЗО.К(2 
Леа8  31.Kg4 Gg7 32.Kf6-f С: 
(6  33.gf Ла1 34.Ф12 Л : fl 
35,C:fl Ла1 36.Л: Ь7 Фа8
37. Лg7-f. Черные сдались.

Наиболее же логично
развивались события в пар
тии Трофимов—Соколов. 
19.аЬ аЬ20.К;Ь5 С : Ь5 21.Ф; 
Ь5 ЛеЬ8  22.ФdЗ Л : Ь2 23.Л62 
Лаа2 24.Л12 ЛЫ-f 25.Л31 Л ; 
dl 26.Ф;dl Кс5 27.ФЫ Фа5 
28,Kpg2 Ла4 29.Cd2 Фаб 30. 
СЬ4 Фс4 31.С;с5 Ф : с.5 Вф.т 
d.T 34.Лс2 3с35.С : с1 Cd6 .ЗбЬд

typ:
ПС

кольких «профилактичес
ких» вопросов журналисты 
взялись за дело...

— Каковы ваши взаимо
отношения с журналистами?

— По возможности стара
юсь избегать встреч с ра
ботниками прессы, но, как

' видите, это не всегда уда
ется...

—..А не собираетесь ли 
сами дебютировать на писа
тельском поприще, благо, 
что примеры наших д в ^  
ведущих гроссмейстеров 
подтверждают возможность 
выступлений сразу на двух 
фронтах?

— Нет, писать пока ниче
го не собираюсь. Этим мож
но заниматься серьезно, 
лишь закончив регулярные 
выступления, А хороших 
шахматных книг у нас ката
строфически мало. Литера
тура, которая издается мас
совыми тиражами, — всего 
лишь перефразировка уже 
написанного. То же, чем за
нимаются Каспаров и Кар
пов,—тема неисчерпаемая, 
тем более когда вместо них 
это делают профессиональ
ные журналисты.

— В последнее время 
участились сетования на то, 
что спортивность якобы 
убивает в шахматах творче
ское начало...

— Я не разделяю этой 
точки зрения. (Считаю, что 
истинная красота может ро
диться лишь в борьбе, когда 
противоборство ведется с 
максимальной отдачей. Кра
сота и состоит именно в

• торжестве более глубоко.й

творческой идеи над проти
востоящей ей идеей того же 
порядка. Я, например, по
лучаю не меньшее удоволь
ствие от виртуозного по 
технике эндшпиля, чем от 
искрометной комбинации. 
Последние зачастую явля
ются следствием, какой-либо 
ошибки. Не случайно самые 
захватывающие, головокру
жительные комбинации 
встречаются в партиях на 
уров'Не первого разряда и 
кандидатов в мастера. Поле
мика же на эту тему разжи
гается теми гроссмейстера- 
М1И, кто уже отошел от 
больших шахмат^и пытается 
найти утешение '  в «чистом 
искусстве».

— Простите за нескром
ный вопрос: на что живут 
гроссмейстеры?

— Ведущие шахматисты, 
входящие в состав сборной 
страны, получают стипен
дию от Госкомспорта СССР. 
Размеры ее в зависимости 
от результатов колеблются, 
от 300 рублей в сторону 
убывания. Таких шахматис
тов у нас примерно двад
цать. Я получаю стипендию 
с 1982 года, посде победы в 
юношеском первенстве ми
ра. У ведущих гроссмейсте
ров, играющих в турнирах 
Кубка мира, е;сть постоян
ная возможность .побороть
ся за непло'^ие денежные 
призы, .половина суммы от 
которых поступает, как пра
вило, в личное пользование. 
В каждом турнире Кубка 
мира размеры индивидуаль
ных призов — от 2 0  до 2  
тысяч долларов. Что же ка
сается остальных гроссмей
стеров, то все они где-то ра
ботают, чаще «по специаль
ности». Кроме того, есть та
кой солидный резерв, как 
выступления с сеансами. А 
совсем недавно был решен 
вопрос о .персональных рес
публиканских пенсиях гросс
мейстерам ■ Д. Бронштейну 
■и А. Суэтину. Хорошо, что 
это теперь станет правилом.

— Женаты ли вы, и если 
да, то кто ваша супруга?

— Да. Жена по профес
сии ~  экономист.

— КЭков круг вашего об
щения и с кем из больших 
шахматистов поддерживаете 
близкие отношения?

~  В числе друзей боль
ших шауматистов у меня 
нет. Это в основном те, с 
кем не paccTaiK>Cb со школь
ной скамьи. Чаще общаюсь 
в основном с теми из гросс
мейстеров, с кем играл, на
чиная с юношеских соревно- 
ианий, - -  конкретно с 
Я, Эль'вестом и В, Саловы.м, * •

Не успев отдохнуть от на
тиска журналистов, меньше 
чем через час Андрей Соко
лов начал свой последний 
■сеанс против ведущих шах
матистов Томского Дворца 
пианеров. Из восьми сопер- 
■ников пятеро уже имели 
звание кандидатов в масте
ра, остальные — на подсту
пах к нему. Кое-кто из ре
бят дерзнул даже отклонить 
мирные переговоры старше
го по званию, за что и был 
нйказан... В итог<< всего 
четыре ничьих и победа 
гроссмейстера со счетомв:2 . 
Нес.мотря на шесть часов 
изнурительной борьбы, Ан
дрей сам предложил про
анализировать две партии, 
завершившиеся последни
ми, и показал, как в одной 
из них чемпион Сибири и 
Дальнего Востока среди 
школьников Андрей Кирил
лов буквально в один ход 
■упустил выигрыш.

Последнее «нарушение 
режима» гроссмейстера 
пришлось ' на следующее ут
ро. В Москве было еще три 
часа ночи, кс»гда в Томске 
от гостиницы «Октябрь
ская» редакционная маши
на направилась по спящему 
городу в аэропорт. В дороге 
Андрей был немногословен, 
но из двух-трех предложе
ний стало ясно, что рай- 
мышляет он не о шахматах 
вообще, а о приглашении 
редакции газеты побы
вать в Томске еще раз и 
непременно летом. И что 
принять это приглашение- 
дело вполне реальное.

А. ОСТАПЕНКО,
С. СЕРДЮК,

А. ОЛЕАР. 
Фото с. Полякова, 

Ю. Чурсина.

ИЗВЕЩЕНИЕ
16 декабря, в 16 часов, в 

правлении областной органи
зации общества «Знание» 
(пр, Фрунзе, 3) состоится 
лекция на тему; «Междуна
родное положение СССР: 
единство внутренней и внеш- 
ней политики».

Лектор — старший на- 
чный сотрудник Института 

.Международного рабочего 
движения АН СССР КУП
РИЯНОВ С. И, (г. Москва).

Приглашаются ■ лекторы- 
международники, преподава
тели кафедр общественных 
наук, пропагандисты.

КООПЕРАТИВ «ПРАВО»
с 15 декабря проводит 
приедм граждан по правовым 
вопросам. Консультации 
для населения — ежедневно 
с 18 до 2 0  часов, а в суббо
ту — с 11 до 14 часов в 
коми. № 104 редакции газе
ты «Красное зна.мя».

Здесь же принимаются за
явления граждан и заявки

организаций, учреждений, 
предприятий на курсы юри
дического всеобуча, оказы- 
ваетоя по.чощь в составлении 
договоров на аренду, разра
батываются уставы вновь 
созданных, кооперативов.

Оправки по тел. 4-06-59.

ПОГОДА
Сегодня — облачность с 

лрояслениям/и, местами сла
бый снег, ветер юго-<запад- 
ный, 7— 12 метров в секун
ду, температура 2—7, по се
веру 7— 12, в Томске 2—4 
градуса морооа.

Т е л е в и д е н и е
ЧЕТВЕРГ, 45 декабря 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
6.30 — «120 минут». 8.3S — 

Родники. 9.05 — Мультфильмы.
9.35 — «Институт человека».
10.35 — Новости. 10.45 • —
«Джен Эйр». 4-я серия.

С 11.40 до il5.30 — перерыв.
15.30 — Новости. 15.40 —

«Прожектор перестройки». 
15.50 — Н. Римский-Корсаков. 
Симфоническая сюита «Шехе- 
разада». 16.35 — «Энергия».
«Мышление без инерции». До
кументальные телефильмы. 
17.25 — «...До шестнадцати и 
старше». 18,10 — «Человек и 
закон». 18.40 — «Сегодня в ми
ре», 18.55 — Встреча деловых 
людей в Концертной студии 
«Останкино». Передача 2-я. 
20.05 — «Джен Эйр». 4 я серия. 
21.00 — «Время». 21.35 ~
«Прожектор перестройки». 
21.45 —- «У нас в Останкине». 
Спорт на телеэкране. По окон
чании (23.30) — «Сегодня а 
мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8,00 — Утренняя гимнастика, 
8.15 — «Полоцкая жемчужина», ■ 
Научно - популярный фильм. 
8.35, 9.35 ~  Природоведение, 
3-й класс. 9.05 — Испанский
язык, 1-й год обучения, 10.05 
—  Учащимся СПТУ. 
логия, 10,35. 11.35

Общая био- 
-  Биология. 

7-й класс. 11.05 —  Испанский

I 16— 17 декабря — облач. 
кость с прояснениями, места
ми слабый снег, ветер за
падный, 7— 12 метров в се
кунду, температура ночью 
12—17, по северу до 20, 
днем 8 —13, местами до 18 
градусов мороза.

язык. 2-й год обучения. 12.05 
— «Господин из Зальцбурга». 
Художественный телефильм.
13.20 — Новости. 13.30 — «Си
ваш; проблемы и перспекти
вы». 14.00 — «Мир вашему до- i
му». ,2-я серия.

С 15.05  д о  18 .10  — п е р е р ы в .
ТОМСК

18.10 — Киноафиша. 19.00 — 
«День области». 19.15 — «Зи
ма на фермах». Ведет переда
чу начальник отдела животно
водства Томского РАПО В. А. 
Шалимов.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.15 — «Трудовой пульс коо
ператива».

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 ■—

«Прожектор . перестройки». 
21.45 — «Любовь всего Доро
же». Художественный фильм 
(СРР, 1983 г.).

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

17,50 -  Новости. 17.55 -  
«Сельский час». 19.00 — Рит
мическая гимнастика. 19.30 ~  
«Движение без опасности», 
20.00 — «Спокойной ночи, ма- «» 
лыши!» 20.15 — «Снился мне ' 
сад». Документальный фильм,
20.25 — «Открытый рояль». 
Слово об учителе. Г. Г, Нейга- 
уа.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.
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Т е а т р
ДРАМЫ

18 декабря, «Самоубийца»—

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
10 декабря. «Дальша.,, даль, 

ша... дальша...» — 19.
ко н ц ертн ы й  зал

УНИВЕРСИТЕТА
15 декабря. «Дурацкая

жизнь» — 80-30.
Тел. 3-21-63,

15, 18 декабря. «Маня зовут 
Арлакино» (две серии) —  8-30, 
if! 13-30. 16, 18-30, 31, «Доро
гое удовольствие» *

;М|

«ОКТЯБРЬ»
«Маня зовут

14.

Кинов КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

18 декабря. «Пока безумству
ет мечта» 9. 10-40, 12-20.
14, 18, 18-20, 20, 21-35. 

имени М. ГОРЬКОГО 
16 декабря. «Дорогое удоволь

ствие» -  8-40, 10-20, 12. 13-40. 
15-20, 17, 18-40, 20-20, 22. «На
блюдатель» — 9. 10-50, 12-40,
14-30, 18-20, 18-10, 20. 21-50.
«...И другие» — 15, 16-10. «Объ
явлен врагом народа» — 17-20, 
18-30.

, __________ .  9, 13-30.
аня зовут Арлекино» (две 

серии) —  17, 19-30, 23. «Малень- 
кий большой хоккеист» — 10-50.

«ПИОНЕР»
10 декабря. «Четвертая

власть» — 17-30, 19-20, 21-10.
имени И. ЧЕРНЫХ

18 декабря, «Виктория» — 9, 
10-40, 13-20, 14, 18. 17-40, 19-30, 
31. «Антон Иванович сердится» 
~  9, И , 17, 19, 21, «Снежная 
королева» — 13.

«СИБИРЯК»
16 декабря, «Оливер Твист»

® ° ДВОРЕЦ 
КУЛЬТУРЫ И ТЕХНИКИ 

«АВАНГАРД»
15 декабря. «Последняя ночь» 

-  17. 19. 21.
ВИДЕОТЕКА

(ул. Красноармейская, 135)
18 декабря. «Старик Хотта- 

быч» — 10-20. «Работа над 
ошибками» 14, 18. «Утреннее 
шоссе» — 12, 18, 20.

18 декабря
ЦЕНТРАЛЬНЫЙ СТАДИОН «ТРУД»
Первенство СССР по хоккею с мячом 
«НЕФТЕХИМ» (Томск) —«КОМЕТА* (Новосибирск) 
Начало — в 14 часов.
Состоится тираж спортивно-вещевой лотереи. 
Продажа билетов — с 14 декабря в кассах стадиона 

с 1 2  до 2 0  часов.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ И 
ТЕХНИКИ ГПЗ-5 ПРИ
ГЛАШАЕТ ВАС НА ТАН
ЦЕВАЛЬНЫЕ ШОУ-ПРО
ГРАММЫ

Возрастные критерии от
метены, но...

Для тех, кто еще мо
лод,—каждую пятницу ду
ховой оркестр исполняет 
танцевальные композиции 
разных лет.

Начало—в 20 часов.
Для тех, кому не сидится 

дома, _  каждую субботу 
группа «Модус В» играет 
на вечерах клубов «Добрые 
встречи», «30-1- 20...».

Начало—в. 20 часов.
Для тех, в ком бездна 

энергии,—каждую среду и 
воскресенье клуб популяр
ной музыки «Тип-топ» ра
ботает в современных рит
мах всей планеты.

Начало — в 20 час. 30 
мин.

Издательству «Красное 
знамя» требуется водитель 
1 -го или 2 -го классов для ра
боты на автомобиле
«ЗИЛ-130».

Справки по тел. 1-45-14, 
1-43-27.

Октябрьский Дом пионе
ров 16 декабря в 17, часов 
проводит очередное занятие 
Дискуссионного клуба по
теме; «Политический пор
трет И. В. Сталина».

Приглашаем школьников, 
Октябрьского района.

Наш адрес: ул. Кривая,
33. Проезд транспортом до 
остановки «Инженерно-стро
ительный институт».

Средняя школа № 35 
г. Томска 17 декабря в 17 
часов приглашает выпускни
ков и учителей на юбилей
ный вечер, посвященный 
25-летню школы.

KonjtsKTHB школы М  32, 
сопег ветеранов 19-й гвар
дейской сибирской дививии 
выражают соболезнование 
родным и близким по по
воду смерти

ТРУБАЧЕВА 
Ильи Алансандроаича.

НИИПММ и физико-тех
нический факультет ТГУ  
выражают глубокое собо- 
леанование доценту Э. Р. 
Шрагеру и заведующему 
сектором Г. Р. Шрагеру по 
поводу ciM g№ .^^^a

Рафаила Лновлааича,

6S4050, 
ТО.МСК, Г€П,

11в Ф Р У . н а . Е ,  ш з Л

Приемная радантора — 
1-44-Э8
Заместители радантора — 
1-08-82, 1-37-08
Отаатетаанный секретарь — ■ 
1-32-34
Санратариат —
1-48-20
Отдал партийной жиаии — 
1-28-88, 1-2В-42

Отдал пропаганды —
1-08-31, 1-48-88
Отдал промышленности —
1-М-вв, 1-27-88
Отдал нафтагаологии и строи
тельства — 1-38-М 
Агропромышленный, отдал — 
1-43-75, 1-44-80, 1-48-4Б 
Отдал науки и учеВных 
заваданий —
1-33-Д8, 1-28-80

Отдал информации и 
культуры — 1-48-81, 1-4Э-Э2 
Отдал соаотсиего етрвит#я1»- 
стаа и быта — 1-Зв-#8, 1-28-80
Отдал писем — _____
1-U-88, 1-08-80, 1-38-87 
О'^ол^фетоиллюетраций •»'

Собственный иорраспендант ■ 
Колпешаао — 38-88

СоОстваиный корраепондант 
Стражавом — 3-23-31 
Общастмннвя приемная •> 
1-38-88
Отдал объявлений 
1-(А-в2
Бухгалтер по гонорару — 
1-42-38
Касса -  1-47-81 
Областная журналистская 
организация — 1-28-80
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